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Н а в с е г д а !
Сегодня вступает в силу Указ Пре

зидиума Верховного Совета РСФСР «О 
мерах по усилению борьбы против пьянст
ва и алкоголизма, искоренению самогоно
варения».

«Пить или не пить — 
это не личное дело каж
дого. Пьющий человек, 
хочет он того или нет, 
предает интересы рабо
чего класса. Так и толь
ко так должен сейчас 
стоять вопрос», — пишет 
в редакцию рабочий 
В. Тимченко. Другой чи
татель, О. Иванов, с го
речью пишет о том, что 
в их цехе нередко еще 
укрывают пьющих нару
шителей дисциплины. 
«Очень хочется верить, 
что борьба против пьян
ства и алкоголизма не 
выльется в очередную 
кампанию,, а станет нор
мой нашей жизни. Од
нако из уст некоторых 
руководителей, даже ком
мунистов. и сейчас слы
шатся рассуждения, что 
как было — так и бу
дет».

Таких писем немало. 
Они свидетельствуют, что 
забота о том, как изба
виться от пьянства. за
хватила основную массу 
людей. И именно эти 
письма позволяют твер
до ответить неверящим: 
так, как было, не бу
дет! Ибо что может стать 
более полной гарантией, 
чем всеобщая заинтересо
ванность в искоренении 
этого зла.

Рассуждения «по пово
ду» сегодня разные, по
рой полярные. Одни — 
скептические и даже зло
радные, другие — с тре
вогой и опасением: как 
бы в самом деле не за
губить жизненно важное 
дело привычной инерци
ей — в нужные сроки, 
быстренько составить 
план мероприятий, сдать 
его по инстанции и... все 
оставить по-прежнему. 
Вот пример выступления 
в нашей же газете на
чальника областного уп
равления общественного 
питания В. С. Абрамова: 
«Нет больше вредного зе
лья и в арсенале кафе 
«Молодежное». Его бар 
переоборудован для про
дажи секс в и прохлади
тельных напитков». Чем 
не оперативные дейст
вия? Но почему-то газе
та с этим материалом до
шла до читателя быст
рее, чем распоряжение 
начальника до работни
ков кафе. И в редакции 
стали раздаваться звон
ки: «В «арсенале» кафе 
— те же самые напитки, 
не прохладительные, а 
горячительные: коньяк
и «Ивер ия», которые в 
равной пропорции выда
ют за коктейль. Да и в 
качестве обедов никако
го улучшения». По пово
ду другого кафе пришло 
не менее гневное письмо 
старшего и)нже1не,ра
СФТИ Ю. Гуриненко: 
«29 мая вечером посетил 
кафе «Жемчужина». На 
ужин при совершенно 
пустсм зале ушло полто
ра часа. Из девяти ука
занных в меню холод
ных закусок в наличии 
не оказалось ни одной. 
В общем, поужинать уда
лось только после вызо
ва администратора я бур
ного разговора».

Несмотря на то, что 
на предприятиях обще
ственного питания дейст
вительно многое сделано, 
один такой факт рас
хождения слова и дела 
вызывает недоверие, да
ет пищу досужим разго
ворам. С основами эко
номики нынче знакомы 
практически Все, поэтому 
со знанием дела рассуж
дают: если из оборота ис
чезнут живые «водоч
ные» рубли, это повлия
ет на состояние экономи
ки. Так что посмотрим,

Давайте согласимся с 
тем, что сегодня смот
реть — это значит ста
новиться по ту сторону 
барьера. Не смотреть на
до, .а действовать. Если 
уж печься о «рублевой» 
проблеме и товарах, «ко
торые не всегда есть», 
то начинать надо каж
дому с себя: посмотреть, 
добротно ли делаем мы

свое собственное дело, 
свою продукцию. Захочет
ся ли самому отдать 
деньги за изготовленное 
изделие?

Сегодня, как никогда, 
активно должны дейст
вовать предприятия обл
потребсоюза. Сибирь
щедра на дары. Орехи, 
грибы и ягоды помогут 
втянуть рубль в оборот. 
Дополнительные закупки 
молока и других продук
тов у сельского населе
ния — тоже резерв то
варооборота.

На каждом предприя
тии выпуск товаров на
родного потребления на
до взять под особый кон
троль. Лозунг «На один 
рубль фонда заработной 
платы производить по
требительских товаров 
не менее чем на один 
рубль на каждом пред
приятии» не надуман, он 
продиктован жизнью. Об 
этом; недавно шла речь 
на пленуме городского 
комитета партии. Томск 
в целом уже справляется 
с этой задачей. А отдель
ные предприятия—ГПЗ-5, 
заводы электротехниче
ский и измерительной ап
паратуры—выпускают то
варов лишь на 12—13 ко
пеек. (Вот еще один ре
зерв «живого .рубля».

В общем, резервов мно
го, их надо только ис
кать и подключать. И не 
спешить вставать на при
миренческую позицию. 
В. И. Ленин говорил «...в 
отличие от капиталисти
ческих стран, которые 
пускают в ход такие ве
щи, как водку и прочий 
дурман, мы этого не до
пустим, потому что, как 
бы они ни были выгод
ны для торговли, но они 
поведут нас назад к ка
питализму, а не вперед 
к коммунизму...» (т. 43, 
стр. 326).

Центральный Комитет 
нашей партии, Совет 
Министров СССР преду
смотрели для борьбы с 
пьянством комплекс мер. 
Одна из них — повыше
ние ответственности ру
ководителя не только за 
себя, но и за попусти
тельство к пьяницам . и 
нарушителям. На откры
том партийном собрании 
в цехе № 4 манометро
вого завода В. Ф. Оси
пова совершенно спра
ведливо заметила: «Сли
шком долго размахивали 
мы руками, зачастую на
рушителя ни на комис
сию, ни. на собрание, ни 
на беседу к руководите
лю не приглашали. Года
ми пил Ф. Падерин, а 
наказание получал заоч
но, привык к ним. Дело 
кончилось несчастным 
случаем. Вина в этом и 
коллектива, и руководи
телей».

.Сегодня начатое на
ступление не позволит 
защищать, поощрять и 
кормить пьяниц за госу
дарственный счет. Не 
позволит руководителям 
закрывать глаза на на
рушения в коллективах, 
не позволит и самим ру
ководителям подавать 
плохой пример. Три дня 
назад снят с должности 
и исключен из партии 
главный инженер рс- 
ментно - строительного 
треста № 6 ,Г. Г. Тагиль- 
цев. Еще раньше бюро 
Кировского райкома пар
тии. вынесло серьезные 
партийные взыскания 
группе руководителей на
учно - исследовательского 
института.

Меры по преодолению 
пьянства и алкоголизма 
принимаются. И будут 
приниматься. Такова по
зиция .партии и прави
тельства, поддерживае
мая большинством мыс
лящего населения. И из 
всех бытующих на эту 
тему мнений истинно се
годня одно: по мере раз
вития цивилизации, че
ловечество выбросит ал
коголь не только из оби
хода, но и из сознания. 
Навсегда.
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Рыжков, помбуры Анд
рей Ежов и Иван Пень
ков трудятся в прослав
ленном коллективе буро
вого мастера Талгата 
Фат,гахова. 'Эта бригада 
давно и .устойчиво лиди
рует в социалистическом 
соревновании стрежев- 
ских буровиков. В про
шлом году коллектив до
стиг рекордной для об
ласти проходки — 100 
тысяч метров. Нынче 
взято повышенное обяза
тельство — 101 тысяча. 
Ориентируясь на .передо
вую бригаду, набирают 
темпы и другие рабочие 
подразделения Стрежев- 
ского и Васюганского уп
равлений буровых работ.

Сейчас фаттаховцы 
разбуривают 124-й куст 
на Советском месторож
дении. Трудятся, как .все
гда, ударно: ведь имен
но бурение во многом 
определяет ритм сегодня
шнего наступления на 
сырьевые богатства об
ласти.

Д. ДМИТРИЕВ.
Фото Е. Лисицына.
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19.500 метров, а 
полугодия прибавится еще 
се.м)> с половиной тысяч. 
ТУРБ ведет работы на Лу- 
шнецком месторождении, 
бурит эксплуатационные 
скважины. Предполагается,

очереди создание систе- Газета «Северная звезда» 
мы поддержания пластового организовала издание спе- 
дявления на новом место- цИального выпуска для уча- 
рождеяии. Ввод в действие стников ударного двухме-

_________    , пеРво? блочно-кустовой на- Сячника. Как показал опыт,
что в начале июля будет fff!!'011 станЧии пР°Дполага- такие оперативные мало- 
сдано ,в эксплуатацию один- в начале следующего форматные издания могут
надцать скважин. года. быть очень информативны.

Отлично трудится бригада н а  южном крыле Перво- Спецвыпуск—важное средст- 
мастера Александра Марчу- майки пущена в экеплуата- во идеологического обеспе- 
ка. Но по итогам мая ее цию первая дожимная на- ченин оолыиои хозяйствен- 
опередил молодой, создан- сосная станция. Ее с боль- ной кампании, 
ный лишь в марте, коллек- ШИм опережением сроков На двух страничках мало- 
тив во главе с Александром смонтировали коллективы форматки находят место
Дмитрюковым. Соревнова
ние буровиков набирает 
темп.

треста «Томскнефтестрой».
Будущий город Кедровый 

начинает готовиться к при-

рассказы о достижениях и 
тревожные сигналы, порт
реты передовиков, хроника 
текущих дел.

6 Политбюро ЦК КПСС

ОРГАН ТОМСКОГО ОБЛАСТНОГО КОМИТЕТА КПСС И ОБЛАСТНОГО СОВЕТА НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ

ритме ударного
П  r%  и  и  и  | # М  ему самолетов. Правда, под-

JSLm. Сю W  О ]  щгш готовка эта затянется на-
■ ■ Ж долго: строительство взлет

но-посадочной полосы — де-
Томское управление раз- Лугинецкое месторождение ло, как известно, не прос- 

ведочного бурения рапорте- вышло на устойчивый су- тое. Но Уже сейчас идут по 
вало о выполнении полуго- ,.,п ____ реке Чузик баржи с грави-

Политбюро ЦК КПСС на 
очередном заседании обсу
дило вопрос о дальнейшем 
развитии и повышении эф
фективности сельского хо
зяйства и других отраслей 
агропромышленного комп
лекса Нечерноземной зоны 
РСФСР в 1986—1990 годах.

Как отмечалось на засе
дании, в соответствии с ре
шениями партии и прави
тельства в этой зоне прове
дена значительная работа 
по укреплению материаль
но-технической базы сель
ского хозяйства и связан
ных с ним отраслей, соци
альному переустройству се
ла, улучшению жизни ра
ботников совхозов и колхоз
ников. Вместе с тем потен
циальные возможности Рос
сийского Нечерноземья ис
пользуются не полностью, 
крупные материально-тех
нические ресурсы и создан
ные здесь производствен
ные фонды еще не дают 
должной отдачи. В некото
рых областях и автономных 
республиках недовыполня
ются установленные зада
ния по производству и за
купкам продуктов сельского 
хозяйства, капитальному 
строительству, повышению 
плодородия почв.

В принятом по данному 
вопросу постановлении ЦК 
КПСС и Совета Министров 
СССР ставится задача обес
печить в двенадцатой пяти
летке значительный рост 
сельскохозяйственного про
изводства Нечерноземной 
зоны на основе его даль
нейшей интенсификации, 
рационального использова
ния сельскохозяйственных 
угодий, мелиорации земель, 
комплексной механизации, 
химизации, внедрения до
стижений науки и передово
го опыта, а также совер
шенствования организации 
труда и управления. Особое 
внимание уделяется мерам 
по улучшению условий жиз
ни сельского населения и 
закреплению кадров в кол
хозах и совхозах. Намеча
ется опережающее разви
тие строительства жилых 
домов и объектов культур
но-бытового назначения, се
ти автомобильных дорог, 
телефонизации, водоснаб
жения и газификации сель
ских населенных пунктов, 
улучшение медицинского, 
торгового и бытового обслу
живания сельских жителей.

Политбюро прдчеркнуло, 
что дальнейшее ’ преобразо
вание и превращение Не
черноземной зоны РСФСР в 
район высокоразвитого сель
ского хозяйства является 
важнейшей общегосударст
венной задачей. Соответст-

Моековспий '"
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вующим министерствам и 
ведомствам, местным пар
тийным и советским орга
нам поручено принять ме
ры к устранению имеющих
ся в их работе недостат
ков, обеспечить последова
тельное ускорение темпов 
развития сельского хозяй
ства и всего агропромыш
ленного комплекса Нечерно
земья.

Принято постановление 
ЦК КПСС и Совета Мини
стров СССР о мерах по 
развитию передающих
средств радиовещания стра
ны на 1986—1995 годы.. В 
нем намечается широкая 
программа строительства и 
модернизации объектов ра
диовещания, разработки и 
внедрения нового оборудова
ния и приборов. Это позво
лит обеспечить более пол
ный охват радиовещанием 
городского и сельского на
селения, осуществить разви
тие средств .радиовещания в 
стереофоническом звучании, 
завершить в основном соз
дание системы трехпрограмм
ного вещания во всех горо
дах; районных центрах и 
поселках, активно внедрять 
эту систему в сельской ме
стности.

■Политбюро рассмотрело и 
одобрило представленные 
Советом Министров СССР 
предложения о дальнейшем 
развитии Московского мет
рополитена. Эти предложе
ния направлены на последо
вательное совершенствова
ние транспортного обслужи
вания населения столицы, 
обеспечение строительства и 
ввода в эксплуатацию в 
двенадцатой пятилетке но
вых, линий метрополитена, 
связывающих крупные жи
лые районы Москвы с про
мышленными зонами и цен
тром города, а также на ре
конструкцию действующих 
линий метрополитена.

Политбюро ЦК обсудило 
итоги беседы товарища
М. С. Горбачева с Председа
телем Социал-демократиче
ской партии Германии,
председателем Социалисти
ческого интернационала
В. Брандтом. Состоявшаяся 
беседа показала общность
позиций КПСС и СДПГ по
таким принципиальным
проблемам современной об
становки, как вопрос о не
допустимости милитариза
ции космоса, необходимость 
достижения реального прог
ресса на женевских пере
говорах между СССР и СШ А 
при соблюдении принципа 
рассмотрения во взаимосвя
зи проблем космических и 
ядерных вооружений. Близ
ки или сходны позиции обе
их партий относительно

обеспечения надежной без
опасности в Европе, возвра
та к разрядке и развитию 
нормальных добрососедских 
отношений между странами 
этого континента, включая 
СССР и ФРГ. Обе партии 
считают, что укрепление 
мира требует исключения 
любого вмешательства изв
не ' в  дела других стран, за
щиты права народов на не
зависимость и самостоятель
ный путь развития. Полит
бюро отметило, что в сло
жившейся напряженной и 
опасной международной об
становке, когда необходимы 
расширение и активизация 
взаимодействия всех сил, 
искренне заинтересованных 
в  сохранении и упрочении 
мира, продолжение и разви
тие контактов КПСС с Со
циалистическим интернаци
оналом, социал-демократиче
скими и социалистическими 
партиями, в частности с 
СДПГ, приобретают сущест
венное значение для углуб
ления взаимопонимания и 
сотрудничества народов.

Политбюро заслушало ин
формацию о переговорах 
советского руководства с 
находившимся с визитом в 
Советском Союзе Председа
телем Совета Министров 
Италии Б. Кракси. При 
этом было отмечено успеш
ное развитие двусторонних 
советско - итальянских от
ношений в сфере торгово- 
экономических, научно-тех
нических, культурных свя
зей, а также политических 
консультаций и обмена мне
ниями по актуальным проб
лемам европейской и миро
вой политики. Переговоры 
подтвердили, что, несмотря 
на различие позиций по 
ряду существенных вопро
сов международного поло
жения, у СССР и Италии 
есть возможность и жела-* 
ние находить точки сопри
косновения по таким жиз
ненно важным проблемам, 
как прекращение гонки во
оружений, снижение уровня 
военного противостояния, 
особенно в Европе, восста
новление разрядки, разви
тие плодотворного сотрудни
чества между государствами 
на основе принципов мир
ного сосуществования при 
строгом уважении сувере
нитета и независимости 
всех стран. Политбюро под
черкнуло важность дальней
шего развития взаимовыгод
ного сотрудничества и поли
тического диалога с Итали
ей.

На заседании Политбюро 
ЦК КПСС рассмотрены так
же некоторые другие воп
росы внутренней политики и 
международной жизни.

В С Т Р Е Ч А  

В ОБКОМЕ КПСС

скважин "сегодня "нТ ^че” Позавчера Тз^недр было”"" ' ем и железобетоном
Сегодня ва сче" влечено 330 тонн нефти. -К сооружению полосы

ш 5ПП мртппвСВя д о ^ о н ц а  РоСТ добьгЧи Радует, но по- приступает СУ-965 трестадо конца ра думать и 0 будущем. На «Нижневартовскдорстрои».

Вчера в  обкоме КПСС со
стоялась встреча с коллек
тивом Московского Художе
ственного академического 
театра Союза ССР, начав
шим гастроли в Томске.

Первый секретарь обкома 
КПСС А. Г. Мельников от 
имени бюро обкома партии, 
всех томичей сердечно по
благодарил коллектив про
славленного театра за приезд 
в наш город. Этого события 
с нетерпением ожидали то
мичи. Тепло он п р и 
в е т с т в о в а л  нашего зем
ляка народного артиста 
СССР, лауреата Ленинской 
премии И. М. Смоктунов
ского. Многие столичные 
театральные коллективы1 
уже проторили дорогу в 
Томск. Теперь и Москов

ский . Художественный всту
пил на эту дорогу.

А. Г. Мельников расска
зал о той большой работе, 
которую ведут областная 
партийная организация, все 
трудящиеся области для вы
полнения решений XXVI 
съезда КПСС, апрельского 
(1985 г.) и других Пленумов 
Центрального Комитета
партии., Он рассказал о 
бурном развитии промыш
ленности, сельского хозяй
ства, науки и культуры об
ласти — составной части 
Ззпа дно Сибирского нефте
газодобывающего региона. 
Первый секретарь обкома 
КПСС остановился на тех 
м е р а х ,  которые предпри
нимает при активной под
держке общественности об
ластная партийная органи
зация для укрепления дис
циплины и порядка, реши

тельной борьбы с пьянством 
и алкоголизмом. Много вни
мания уделил он работе 
творческих организаций, 
задачам деятелей литерату
ры и искусства в нынеш
ний, чрезвычайно важный 
этап развития нашего обще
ства. Он пожелал театру 
успешных гастролей и но
вых творческих свершений 
во славу советского искусс
тва.

Выступившие с ответным 
словом от театра народный 
артист СССР, лауреат Ле
нинской премии И. М. 
Смоктуновский и директор 
театра В. С. Ануров горячо 
поблагодарили партийные, 
советские органы области и 
Томска, всех томичей за 
теплый прием и заверили, 
что они постараются отве
тить на него своими спек
таклями.

Б л и з и т с я  к завершению -За большое летнее молокб

Напряженно трудятся в 
эти дни безнарядные кол
лективы нашего совхо
за «Молодежный». Зве
но Юрия Васильевича 
Федосеева еще 27 мая от
рапортовало о заверше
нии сева зерновых на 
600 гектарах.

Высоких результатов 
добиваются с первых 
дней выхода в поле и

картофелеводческие под
рядные звенья Виктора 
Павловича Федорова и 
Александра Леонидовича 
Зюзина. По данным на 
30 мая, картофель поса
жен в совхозе на 400 
гектарах из 840. Еще 3—4 
дня, и посадка этой куль
туры будет . завершена.

В. ПЕРУНОВ.
Томский район

Сплав-85

П л ю с  1 0 0  т ы с я ч
Таежная речка Орловка 

освободилась от плывущего 
ласа. Молевой сплав закон
чен, берега очищены от 
остатков древесины, она в 
запанях вблизи устья Ор- 
ловки. Здесь уже' сформи
ровано в плоты 24 тысячи 
кубометров. Три плота от
правлены потребителям.

К древесине, уложенной 
в плоть? зимой, сейчас до
бавлено 100 тысяч кубомет
ров. Сплотка идет по зим

ней технологии: такими же 
остаются объемы хлыстов. 
Работают рейды в Катайте 
на Тунгусском Беру, в Сте- 
пановской старице и в По- 
луденовке, начинают в Зуб- 
рекове, а на вахте 630-й 
к и л о м е т р  Кети Чаин- 
ского ЛПХ уже сформиро
вано в плоты почти 17 ты
сяч кубометров. Всего в 
плотах по габаритам зим
ней сплотки из Кети будет 
отправлено потребителям 
760 тысяч кубометров.

П Р Е О Д О Л Е Т Ь  О Т С Т А В А Н И Е
За вчерашний день минус в течение недели и более коров и начать наращивать 

суточной продуктивности находятся на выпасах, производство молока. На
коров по сравнению с про- Возьмем к примеру совхоз июнь стави'̂ ся задача — шлым годом в Томском В 1 примеру, с вхоз надоить на фуражную коро-
районе опять составил 400 «Молодёжный». 18 мая на ву по 310 килограммов мо- 
граммов. Мы вновь внесли Калтайской ферме валовой лока. Это позволит не 
вклад в областное отстава- надой молока составлял только выполнить полуго- 
ние по производству моло- 2.100 килограммов. После Довой план продажи моло
ка. Итого за пять месяцев выгона животных на паст- ка государству, но даже 
нынешнего года томские бище в течение двух дней перекрыть его на несколько 
животноводы недополучили был спад, но на третий Десятк0в тонн, 
по 36 килограммов молока день прежний уровень про- Однако в эту оптимисти- 
на корову. Это отчасти объ- дуктивности был восстанов- ческую канву слабо вписы- 
ясняется снижением на Лен. И вчера калтайские ваются совхозы «Красное 
2 процента выхода телят, животноводы надоили уже знамя», «Тахтамышевский» 
отчасти низким качеством 2.700 килограммов молока, и совхоз-техникум. Еже- 
кормов, а также нарушени- з а неделю прибавка — 6 дневно эти три хозяйства 
ями трудовой и технологи- центнеров. По 11,4 кило- недодают в сумме 5,5 тон- 
ческой дисциплины на Г|рам|ма молока надаивают в ны молока. И похоже, ру- 
фермах. Каких только мер день от коровы в совхозе ководители и специалисты 
мы ни принимали для вы- «Победа», что на 500 грам- здесь не собираются до
хода из прорыва, но пере- мов больше, чем в преш- биться перелома и на лет- 
лома в ходе зимовки нам лом ходу. В основе успеха них дойках. Еще не готовы 
так и не удалось достичь. лежит ранний выгон ж.и- доильные площадки в сов-

вотных на пастбища. Но не хозе «Тахтамышевский» и

Выходят на Кеть водометы
Непростой путь преодоле

вает древесина с верховьев 
от Катайги до обских рей
дов в Тогуре. Расстояние— 
670 километров. В дороге 
подстерегают плот крутые 
повороты, стремительное те
чение на перекатах. Быва
ет, не выдерживает обонов- 
ка, и река вырывает из 
плота пучки. Этот лес на
зывается аварийным. Чтобы 
не потерять его, ставятся на 
Кети в нужных местах ло
вушки, работают специаль
ные бригады, задача кото

рых ремонт,кровать плоты.
С июня каждый сплавной 

участок направит на сбор 
древесины бригады с кате
рами. Всего будет занято 
40 человек и восемь судов. 
Сбор аварийной древесины 
начнется, как только оста
новится прибыль воды. 
Второй сбор леса почти яга 
семисоткилометровом пути 
будет сделан осенью.

Г. ЗАЙЦЕВ, 
старший инженер Бело

ярского сплавучастка. 
Тогу.рский ЛПК,

ряноНаОгстмание не* та д ь - тоЛЬ1кэ поднять сегодняш- совхозе-техникуме.
ко можно ликвидировать, пастьбаЙ™наПблаготырРно ^  Но все же лет0 обе1Чает
но и превысить прошлогод- пазится* на молоке 6v быть Удачньш Для томских
нее производство молока. * • - „ . .  у
Все расчеты -  на летний дущеи зимы' Сеичас мо?°ч* 
пастбищный период. ное производство в районе

^  ^ А находится в переходном со-
Сегодня в летние лагеря стоянии. Одни совхозы уже 

переводятся последние дой- вывели скот на пастбища и 
ныв гурты в совхозах стабильно наращивают на-
«Трудовик», «Сибиряк», «Ро- дои, в других наблюдается 
дина», имени 50-летия первоначальный спад, тре- 
СССР. Закономерен вопрос: тьи только приступили к
вроде бы почти все

животноводов. Тысяча пер
вотелок дополнительно бу
дет поставлена на раздой. В 
рацион зеленого конвейера 
нынче включен рапс. За 
июнь—сентябрь животново-

допущенное в зимовку от
ставание, а по итогам года 
вплотную приблизиться к-е стадо переводу коров в летние ла- тпеХтыгячному пубежу чтп 

на пастбищах, а прибавки геря. По расчету, к 5—7 * лпг-гг>йипРУ°
нет. Может быть, стоило июня, когда повсеместно за- ХХутт съезд КПСС Р 
коров подержать подольше кончится период акклимати- А w '
во дворах? Ни в коем слу- зации животных на пастби- 
чае. Опыт показывает, что щах, район должен достичь 
в тех совхозах растут на- прошлогоднего уровня су
дом молока, где гурты уже точной продуктивности

В. ШАЛИМОВ,
главный зоотехник Том
ского райселъхозуправ- 

ления.

Х р о н и к а

н а ступ л е н и я
В постановление пленума 

Верхнекетсного райкома 
партии, состоявшегося
29 мая, внесен пункт о 
том, что все члены к как* 
дидаты в члены райкома 
КПСС, секретарк партий
ных организаций, а также 
присутствующие руководи
тели решили отказаться от 
Приобретения талонов на 
винно-водочные изделия. За 
это решение проголосовали 
единодушно.

Поддержали добрый при
мер членов райкома пар
тии и его аппарата заве
дующие отделами и члены 
партийного бюро орса Бе
лоярского л есоп,ром)ыш лен
ного комбината.

Торгующие организации 
района разослали телеграм
мы поставщикам с отказом 
от тридцати процентов вин
но-водочных изделий. Пол
ностью отназались в райо
не от завоза пива.

Решено убрать на окраи
ну районного центра спе
циализированный магазин 
по продаже винно-водочных 
изделий.

* * *
В магазине «Елочка», 

расположенном возле объе
динения «Контур», убрали 
штучный отдел ло прода
же спиртного. После его 
реионструнции здесь будет 
расширен торговый зал, 
улучшится снабжение рай
она молочным** продукта
ми и соками.

В двенадцати продоволь
ственных магазинах Том
ского орса «Томсилесурса»
?аньше продавали вино, 

еперь спиртное будет про
даваться только в четырех 
магазинах орса. За счет со
кращения реализации
спиртного увеличен ассор
тимент продуктов, повыси
лась >культу|ра обслужива
ния.

Ф
А
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$ ХРОНИКА 
ПАРТИЙНОЙ 
Ж И ЗНИ

Навстречу

с ъ е з д у
Трудовые коллективы 

Новоюгинского лесозаго
товительного пункта Кар- 
гасокского лесопромыш
ленного комбината, Кар- 
гасокекаго рыбозавода и 
ПМК-1229 выступили с 
инициативой развер
нуть социалистическое 
соревнование под деви
зом «XXVII съезду 
КПСС — 27 ударных де
кад».

Бюро Каргасокского 
райкома. партии одобрило 
эту инициативу и обяза
ло хозяйственных руко
водителей, партийные, 
профсоюзные и комсо
мольские организации 
района развернуть орга
низаторскую и политиче
скую работу по распро
странению почина.

Решением бюро утвер
ждены условия социали
стического соревнования 
по достойной встрече 
XXVII съезда КПСС и 
оперативная группа по 
подведению итогов со
ревнования.

З а б о т я с ь

о с м е н е
Бюро Томского горко

ма КПСС рассмотрело 
вопрос «О совместной ра
боте парторганизаций 
техникумов, училищ, ба
зовых и шефствующих 
предприятий по идейно
политическому и трудово
му воспитанию учащихся 
в свете требований ре
формы общеобразователь
ной и профессиональной 
школы».

Отмечено, что партий
ные организации, адми
нистрация лесотехникУма 
и объединения «Томлес- 
пром», автодорожного 
техникума и управления 
«Томскавтодор» ведут ра
боту по осуществлению 
требований реформы. 
Проводятся совместные 
партийные собрания, за
слушиваются отчеты ру
ководителей о ходе под
готовки специалистов. Во 
время производственной 
практики за учащимися 
'закрепляются наставни
ки. Предприятия оказы
вают помощь в развитии 
материал ь н о - техниче
ской базы техникумов. 
Секретари партийных ор
ганизаций, руководители, 
специалисты базовых 
предприятий выступают 
перед учащимися на еди
ных политднях, собрани
ях, активах.

Бюро горкома партии 
обязало партийные орга
низации и администра
цию техникумов, учи
лищ и шефствующих 
предприятий повысить 
роль производственных 
коллективов в трудовом 
воспитании и обучении 
учащихся. Улучшить ра
боту по отбору и направ
лению на учебу хозсти- 
пендиатов. Постоянно со
вершенствовать произ
водственную практику, 
дипломное проектирова
ние, шире развивать на
ставничество и техниче
ское творчество.

У р о к и  . 

з и м о в к и
Меры по завершению 

переходного периода
к  переводу скота на 
пастбищное содержание 
рассмотрены на заседа
нии бюро Первомайского 
райкома КПСС.

В принятом постанов
лении отмечается, что 
правления, партийные 
организации .колхозов, 
несмотря на проделанную 
работу, не сумели добить
ся коренного перелома и 
ликвидировать отстава
ние в производстве мо
лока. По-прежнему от
дельные ' зооветспециали- 
сты, руководители, еекре- 
гари парторганизаций 
редко бывают на фер
мах, не принимают опе
ративных мер по устра
нению недостатков. Все 
еще имеют место факты 
нарушения трудовой дис
циплины. На Кульдоров- 
:кой ферме колхоза 
(Рассвет», Сахалинской 
рерме колхоза «Маяк», 
Малиновской — колхоза 
(Искра» и некоторых 
других не проводятся 
контрольные дойки. Бю
ро райкома обязало руко- 
зодителей, специалистов, 
секретарей парторгани
заций принять оператив
нее меры по устранению 
недостатков. Им поруче
но создать необходимые 
условия для высокопро
изводительного труда и 
5ыта животноводов в пе
реходный и пастбищный 
периоды.

В. СКРЯБИН.

XXVII съезд КПСС. Взыскательный смотр нашей работы

ПОВЕСТКЕ РАЙКОМА
По следам 
письма ВОЗЬМИТЕ

Когда в большом походе оглядываются на пройденный 
путь, делают это совсем не для того, чтобы замедлить шаг 
или чуточку передохнуть. Просто возникает естественная 
потребность, преодолев какой-то важный этап, осмот
реться и понять то, к чему пришел, чего достиг, в чем, 
может, просчитался, чего недоглядел. Такое чувство
испытываем сейчас и мы, завершая одиннадцатую пяти
летку.

Для начала назову не
сколько цифр. За 4 года пя
тилетки на 15 процентов 
возросло среднегодовое про
изводство молока в совхозах 
района. Достигнуто это за 
счет повышения продуктив
ности стада. Среднегодовой 
удой молока на одну коро
ву за это время повысился 
с 2.467 до 2.713 килограммов. 
Развиваются подсобные хо
зяйства предприятий и гра
ждан. Мы резко увеличили 
продажу молока государст
ву.

Хочется сказать добрые 
слова в адрес животноводов 
Соколовской, Молчановской 
ферм, которыми руководят 
А. И. Сержантов, Г. М. Ни
кулина. Эти коллективы 
внесли наибольший вклад 
в увеличение производства 
животноводческой продук
ции, их успехи позволяют 
нам заявить уже сегодня: 
задания пятилетки по про
даже молока и мяса будут 
выполнены досрочно.

Известно, что многое в 
животноводческом деле за
висит от крепкой кормовой 
базы. Поэтому в начале пя
тилетки райком КПСС, 
РАПО определили перспек
тивную программу значи
тельного увеличения ко
личества и качества всех 
видов кормов.

Эти вопросы стали пред
метом постоянного внима
ния партийных комитетов 
совхозов, руководителей и 
специалистов хозяйств. На
кануне кормозаготовок они 
выносятся на обсуждение 
коммунистов, совместными 
усилиями вырабатывается 
стратегия и тактика приме
нительно к условиям теку
щего года. Таким образом, 
нам удалось за четыре года 
пятилетки на 22 процента 
увеличить заготовку всех 
видов кормов. В текущем 
году ставим перед собой не 
менее ответственную зада
чу. Кроме кормозаготовок,

необходимо создать надеж
ный запас зернофуража для 
животноводства, выполнить 
план продажи хлеба госу
дарству.

В сельском хозяйстве год 
на год не похож. Нынешний 
комплекс весенне-полевых 
работ требует особого на
пряжения, четкости и—сла
женности в работе. На 39 
процентах весеннего поля 
н ё  поднята зябь, более по
ловины семян неклассные, 
значительная часть их име
ет низкую энергию прорас
тания.

Оценивая сложившуюся 
обстановку, обращаем осо
бое внимание на своевре
менное и качественное про
ведение всего комплекса 
работ. В совхозах организо
вана учеба механизаторов 
по вопросам технологии и 
качества полевых работ. 
Коллективы транспортно-по
севных отрядов приняли 
высокие социалистические 
обязательства на 1985 год. 
Инициатором социалистиче
ского соревнования высту
пил передовой механизиро
ванной отряд из Молчанов- 
ского отделения, возглавляе
мый членом бюро райкома 
КПСС, заслуженным меха
низатором РСФСР Ю. П. 
Орловым. Отряд поставил 
задачу: добиться урожайно
сти зерновых не менее 20 
центнеров с гектара, зеле
ной массы кукурузы — 300 
центнеров. Решено: сразу же 
после завершения посевной 
в июне полностью отремон
тировать посевную и почво
обрабатывающую технику. 
Инициатива бригады Орло
ва одобрена бюро райкома 
КПСС. Она Обсуждена на 
рабочих и партийных собра
ниях.

Успех дела решает в этой 
бригаде многое. Немаловаж
ны здесь добросовестность и 
высокая ответственность за 
порученное дело самого 
Ю. П. Орлова, активная ра
бота совета бригады, дея

тельность партийном груп
пы. Этими слагаемыми ус
пеха инициаторов и стара
емся увлечь всех.

На прошедшем в апреле 
Пленуме райкома партии 
обсудили задачи партийных 
организаций по совершенст
вованию социалистического 
соревнования, внедрению 
прогрессивных форм орга
низации труда. Разговор 
опять же шел прежде все
го о животноводстве. И вот 
что отмечалось. В районе из 
семи молочных ферм две 
— Соколовская и Молчанов- 
ская — перешагнули трех
тысячный рубеж надоя мо
лока на корову. Здесь на
коплен поучительный опыт 
работы со стадом, внедрена 
поточно-цеховая система. 
При тех же возможностях, 
которыми располагают дру
гие хозяйства, получают 
более высокие результаты. 
В то же время в совхозе 
«Знамя», на Колбинской 
ферме совхоза «Тунгусов- 
ский» за 1984 год получено 
по 2.400 килограммов молока 
от коровы. Такое отстава
ние длится уже несколько 
лет. И здесь нет объектив
ных- причин работать пло
хо. Беда в том, что хромает 
трудовая дисциплина, не на 
уровне и технологическая, 
низка ответственность спе
циалистов.

Подтянуть отстающие
участки до уровня средних, 
а средние до уровня пере
довых — наша сегодняшняя 
задача. Значит, нужно всех 
научить считать, экономить, 
на каждом рабочем месте 
вести борьбу за снижение 
себестоимости продукции, с 
этой целью в районе, в каж
дом хозяйстве разработаны 
конкретные мероприятия. 
Они обсуждены на бюро 
райкома КПСС, в партий
ных организациях, каждом 
животноводческом коллекти
ве.

Предусмотрено: вывести
дойное стадо из зимних 
дворов, не ожидая подрас
тания травы, продолжить 
кормление в лагерях по 
зимнему рациону и, конечно, 
своевременно подготовить 
доильные площадки, посе
ять однолетние травы и кор
неплоды для зеленого кон
вейера вблизи ферм. Соз-

Город селу

Электролампочки и... удобрения
Успешно выполняет 

производственные задания 
коллектив Томского элек
тролампового завода. 
Здесь используют все 
резервы для повышения 
рентабельности выпуска 
электроламп, снижения 
издержек, максимально
го использования отходов.

Недавно на предприятии 
начали производить из от
ходов производства... удоб

рения. Точнее — микро- 
удобрения. Дело ц там, что 
растворы соединений моли
бдена, ранее без пользы 
сливавшиеся в канализа
цию, благоприятно сказыва
ются на урожайно,сти ряда 
сельскохозяйственных куль
тур. Так, молибдат аммоний, 
внесенный в почву, значи
тельно повышает урожай
ность белокочанной капусты. 
Молибденовые микроудобре

ния позволяют больше соби
рать ячменя, моркови, сто
ловой свеклы.

'Выделяют молибденовые 
«витамины* плодородия» в 
спирально - электродном це
хе. Этим занимается рабо
чий Б. Н. Смирнов. Недав
но он побывал на Рижском 
электроламповом заводе и 
перенял там опыт получе
ния микроудобрений* Ри
жане освоили этот метод

дать необходимые производ
ственные и бытовые условия 
работникам животноводства.

Оценивая сегодняшние ус
пехи, мы не забываем и о 
недостатках. Особенно бес
покоит отставание от зада
ния пятилетки по выпуску 
пиломатериалов Могочин- 
ским лесозаводом. Это круп
ное предприятие—не только 
в районе, но и в объедине
нии «Томлеопром»—на про
тяжении четырех лет пяти
летки не выполняет уста
новленной программы. Ос
новные причины в том, что 
на заводе низка организа
ция производства и дисци
плина труда.

10 апреля на бюро райко
ма КПСС с участием глав
ного инженера объединения 
Е. А. Елесова подробно рас
смотрен вопрос о работе 
Могочинского лесозавода. 
Перед этим работники объ
единения «Томлеспром» и 
руководители завода разра
ботали и утвердили конкрет
ные мероприятия, направ
ленные на устранение недо
статков, создание условий 
стабильной работы коллек
тива. Райком партии видит 
задачу в том, чтобы устано
вить контроль за выполне
нием этих мероприятий и 
добиться выполнения про
граммы выпуска пиломате
риалов 1985 года и последу
ющих лет.

Идя навстречу XXVII 
съезду КПСС, партийный, 
идеологический актив, тру
довые коллективы района 
прилагают усилия, направ
ленные на устранение име
ющихся недостатков, моби
лизуют тружеников на до
срочное выполнение планов 
текущего года и пятилетки.

Резервы нашей работы мы 
видим прежде всего в улуч
шении работы с людьми, в 
укреплении влияния на по
ложение дел всех общест
венных формирований: Нам 
надо значительно поднять 
ответственность специалис
тов, руководителей среднего 
звена за состояние техноло
гической дисциплины, заин
тересованность коллективов 
в конечных результатах 
труда.

М. РОМАШОВ,
первый секретарь Мол- 

чановского райкома КПСС.

раньше. Сейчас уже нара
ботано свыше сотни кило
граммов молибдата аммо
ния. По рекомендации про- 
ектно - изыскательской 
станции химизации сельско
го хозяйства эти удобрения 
будут направлены в ово
щеводческие хозяйства
Томского района. Использо
вание их очень выгодно для 
овощеводов, ведь удобрения 
производятся из отходов, 
цена их—всего 300 рублей за 
тонну.

Л. МАЛОФЕЕВА,
начальник технологиче
ского бюро отдела глав
ного технолога Томского 

электролампового завода.

В РУКИ КЙРЙНДЙШ..
В нынешнем году, впервые за 

много лет, карандашная фабрика 
полностью выполняет план договор
ных поставок, куда входят не толь
ко готовая продукция и знаменитая

кедровая дощечка, но и цветной гри
фель, который на фабрике научи
лись делать сами. Удержать достиг
нутый ритм — вот задача коллек
тива.

Есть вещи, к которым мы 
привыкли настолько, что 
не задумываемся, как они 
сделаны. Тем более — ка
рандаш. Он нужен в каж
дом доме, на каждом рабо
чем месте. О цветных ка
рандашах и говорить нечего 
— нет такого ребенка, кото
рый не любил бы рисовать.

А будет у вас карандаш 
или нет, прямо зависит от 
нашей томской фабрики. 
Причем не только в нашем 
городе, но и по всей стране. 
Ведь томская фабрика — 
единственная — поставляет 
на весь Союз карандашную 
дощечку.

...Грифельный цех похож 
на гигантскую кухню. В ог
ромных котлах под боль
шим давлением перемеши
ваются краска, минераль
ные добавки, органическое 
сырье, с виду похожее на 
густой студень. Затем буду
щая начинка несколько раз 
прессуется и тонкой лапшой 
красного, синего, зеленого ' 
цвета нарезается и склады
вается в небольшие цилинд
ры.

— Раньше грифельный 
был в подвале, оборудование 
старое, условия труда тяже
лые, — рассказывает на
чальник карандашного кор
пуса В. П. Фирсов, — а по
тому текучесть кадров бы
ла больше, следовательно, 
и дисциплина слабее.

Теперь самое время от
ветить на письмо читателя 
Сосновского «Брак в краси
вой коробке», опубликован
ное 25 мая в нашей газете.
И сделает это исполняющая 
обязанности начальника 
ОТК Валентина Александ
ровна Дрожжова:

— Судя по описанию ко
робки, автор имел в виду 
карандаши марки «Искусст
во», выпущенные к юби
лею Томского университета. 
Это было в 1980 году. Как 
раз в это время началось 
освоение4 производства гри
феля. Мы много трудились 
над тем, чтобы улучшить 
его качество. В настоящее- 
время рекламаций на каче
ство грифеля не поступает.

Что касается оборудова
ния, то появилось оно на 
фабрике еще в 1978 году, но 
в старом здании его как 
следует и разместить не 
могли.

Вместе с Анной Федотов
ной Васевой, старейшей ра
ботницей предприятия, мы 
проходим по его"цехам, по
чти везде — поточные линии, 
тянущие дощечку или уже 
готовые (с «начинкой») па
лочки карандашей от од
ной операции к другой. По
ток — это вовсе не значит,

что работник не может ни 
на секунду оторваться от 
дела. Вот одна из женщин 
нажала на кнопку, и лента 
с карандашами замерла. 
Женщина спокойно собрала 
скопившиеся на конвейере 
карандаши, затем снова 
включила станок.

— У нас бригадный под
ряд, поэтому никого подго
нять не нужно, — объясня
ет Анна Федотовна, — каж
дый сам знает свои возмож
ности и резервы.

В этом цехе, где «начиня
ют» карандаши, две разные 
технологии, поэтому и брига
ды разные — в одной 11 че
ловек, в другой — 6. На 
новые машины, когда они 
появились, конечно, поста
вили наиболее ответствен
ных — бригаду Г. Г. Стари
кова.

Наконец покрасочный цех. 
Здесь тоже новые машины, 
по артериям которых весе
ло бегут карандашные 
ручьи. Бегут и снова воз
вращаются под дождик 
краски. Так сколько же раз 
красят карандаш? Не раз и 
не два. Светль1е тона—семь 
раз, темные — восемь-де
вять.

Я ожидала увидеть людей 
если не с кисточками в ру
ках, то уж по крайней ме
ре в забрызганных краской 
халатах — покрасочный 
все-таки! Ничего подобного, 
халаты обычные, опрятные, 
даже краской не очень пах
нет.

А потом карандаш, уже 
покрашенный и просушен
ный, еще раз с двух сторон 
обрезают, есть такое ме
ханическое «прокрустово 
ложе», только это уже в 
сортировочном цехе. И на
зывается операция — при
дать карандашу товарный 
вид.

Когда проходишь по це
хам фабрики, видишь свет
лые станки-автоматы, по 
которым неторопливо плы
вут карандаши, кажется, 
что ручной труд ушел с 
этого производства навсег
да. Но, присмотревшись вни
мательно, замечаешь одино
ко стоящих упаковщиц, 
сортировщиц. В упаковоч
ном собрались вчерашний, 
сегодняшний и завтрашний 
день фабрики.

Сегодня — это полуавто
мат, на котором Е. И. Анс- 
пук, к примеру, укладывает 
по 64 тысячи штук каран
дашей в смену. Здесь мно
гое зависит от сноровки, и 
Елизавета Ивановна, заняв
шая первое место в личном 
соревновании за апрель, 
может эту норму и превы
сить. А бригада упаковщи

ков из шести человек, об
служивающая две поточные 
линии из нескольких стан
ков-автоматов, не только 
укладьйзает в смену 300 ты
сяч штук карандашей, но и 
делает к ним , упаковку. В 
считанные секунды заго
товка преобразуется в акку
ратную коробочку. Это—зав
трашний день фабрики.

А вот и вчерашний — ра
бочее место Анны Дмитри
евны Кузнецовой, неутоми
мой тети Ани, которая без 
всяких механизмов в счи
танные секунды укладыва
ет такую же коробочку ка
рандашей двенадцати цве
тов. Секунды считанные, и, 
на взгляд постороннего, бы
стрые руки тети Ани ка
жутся гораздо проворней 
неторопливых конвейерных 
лент, где женщины могут и 
словом перекинуться, И 
отойти ненадолго. Но циф
ры зачеркивают зрительное 
восприятие: 25 тысяч ка
рандашей проходит за сме
ну через руки Кузнецовой. 
В двенадцать раз обогнал 
ее автомат. Но рабочее ме
сто сохраняется: и для ве
теранов, и для фабрики это 
выгодно.

Что и говорить, научились 
считать на фабрике копей
ку, совмещать заботы о вы
годе для производства с 
заботой о человеке. Об этом 
наш разговор с начальни
ком производственного От
дела Ю. А. Кнаубом.

— Нестандартные-то ка
рандаши мы «пристроили», 
— размышляет вслух Юрий 
Адамович. — Делаем дет
ский набор «Аленка», а 
вот с карандашной дощеч
кой пока не , решили, что 
делать. То есть на первое 
время выход нашли — 
часть дощечки реализуется 
через отдел «Юный техник» 
детского универмага. Толь
ко покупают эту дощечку 
чаще всего не юные граж
дане, а садоводы-любители, 
которые хотели бы со вку
сом оформить свои дачные 
домики... Да и на самой 
фабрике наверняка можно 
часть дощечки и других от
ходов использовать как 
сырье для, скажем, детских 
конструкторов. Ведь в на
стоящее время даже дет
ские кубики, которые по
ставляет фабрика, сделаны 
из... картона.

Словом, конструкторам, 
технологам, администрации 
и сегодня есть над чем за
думаться, когда речь идет 
об экономии и бережливо
сти. Важно, что эти вопро
сы не уходят с повестки 
дня, а значит, будут реше
ны Ю. ЛИЛИНА.

АПК: проблемы содружества

В О К Р У Г птички »*Х /t Л*ж

> #
j V ч* i ■ :

ИЛИ О ТОМ, ВО ЧТО ОБХОДЯТСЯ МЕЖВЕДОМСТВЕННЫЕ БАРЬЕРЫ
«Н аш  дом по ул. Говорова, 64, построен очень б ли зко  от 

цеха (и л и  ф абрики) по переработке птицы. И  днем, и ночью  
стоит невы носимы й гул . К ак «птичка» завоет — уснуть не- 
■возможно,,. Н а  территории, цеха жгут отходы, и даже при 
закрытых д вер я х  и фЬрточках в  квартиры тянет смрадом и 
гнилью . Е сли  ветер со стороны «птички», дышать становит
ся нечем.

Л. ШУМИЛКИНА и другие жильцы дома 
по ул. Говорова, 64».

В письме, выдержки из 
которого мы процитирова
ли, пет никакого преувели
чения. Это подтверждает и 
официальный документ — 
Предписание, выданное са
нитарным врачом областной 
санэпидстанции Н. >И. Мср- 
галевым директору Томско
го мясокомбината Н. С. 
Письменному. В «ем не 
только отмечены высокий 
уровень шума от компрес
соров птицецеха и загряз
ненность территории, но и 
указаны пути решения про
блемы. Предлагается поста
вить шумоглушители на 
•компрессорах или заменить 
вентиляторы, прекратить 
сжигать в котлах и на кост
рах отходы производства, 
очистить территорию цеха.

С Моргалевым мы еще раз 
побывали в этом цехе, гу

дящем и смердящем среди 
жилых домов, и убедились, 
что особых перемен не про
изошло. Приехал директор 
мясокомбината Н. С. Пись
менный. Пояснения давала 
М. Я, Лащук, начальник це
ха.

— Не знаю, что тут мож
но сделать, — сказал свое 
слово и механик холодиль
ной установки В. П. Ано
хин, — но вентиляторы 
нельзя выключить и на 
час... Выход вижу один: за
менить металлические ло
пасти на пластмассовые. Но 
где их взять?

Тогда и было высказано 
предложение: а что если во
обще закрыть эту «птич
ку»? Ну, может, не вооб
ще, а организовать на ее 
месте производство полу
фабрикатов. субпродуктов и
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другой «мелочевки». Идея 
заманчивая. Насколько же 
она реальна?

Цех принимает птиц с 
Томской, Кандинской и Ту
га некой птицефабрик, а 
также из совхозов •«Новсар- 
хангельский» и «Рассвет». В 
сумме это составляет около 
5 тысяч тонн мяса в год '(в 
живом весе). Ежедневный 
выпуск — 20—21 тонна мя
са.

— К нам везут все, что 
похуже, — говорит Мария 
Яковлевна. — Идет много 
нестандартной птицы, кото
рую трудно реализовать. От 
долгого хранения мясо тем
неет. А если мы начинаем 
его продавать, то перекры
ваем дорогу продукции сви
нокомплекса... Можно бы 
морозить птицу, но не хва
тает мощностей. Вот если 
бы забой вели сами фабри
ки, тогда бы многие пробле
мы отпали. В Меженинйвке 
это наладили, и качество 
их продукции сразу резко 
повысилось.

Да, после птицецеха, от ко
торого так и отдает кустар
щиной, анахронизмом, забой
ный цех Межени невской фаб
рики выглядит наисовремен
нейшим предприятием. Он 
способен пропускать 3 тысячи 
бройлеров в час. Работает в 
две смены. Есть достаточно 
мощные морозилки и камеры 
для охлаждения. Но цех еще 
в стадии становления. По сло
вам его начальника Ю. А. То- 
ненчука, оборудование исполь
зуется процентов на 70. Есть  
возможности роста. Выгоды 
современного производства
уже ощутимы: цех дает до 42 
процентов мяса первой кате
гории (отличный показатель!).

Конечно, у фабрики л а м е  
немало своих проблем (напри
мер, никак не могут «досту
чаться» до облсельхозтехники, 
которая отмахивается от нужд 
птицеводов), но вот такой во
прос: не может ли Меженн- 
новна взять на себя перера
ботку той птицы, ноторая идет 
в Томский цех? Если взвесить 
возможности производства, тб 
— да, может. Но...

— У нас эанрытое предприя
тие, — категорично заявил 
директор фабрики В. Е. Порт
нов,—и о завозе к нам птицы 
с других фабрик и речи быть 
не может. Ветслужба не поз
волит.

Что ж, довод, к которому

прибегнул директор, неоп
ровержим. Особенной точки 
зрения ветеринарного зако
нодательства. И все-таки 
ощущается тень межведом
ственного барьера. Лтице- 
цех — это предприятие мя
сокомбината, фабрики — 
треста «Птицепром». Нет, 
пожалуй, ни одного постав
щика сельхозпродукции 
(будь то птицефабрика или 
свинокомплекс), где бы се
годня не бранили мясоком
бинат, который плохо и (мед
ленно принимает и птицу, и 
свиней. А представители 
мясной промышленности 
бессильно разводят руками: 
нет мощностей для пере
работки и хранения, .сдер
живает торговля...

Особенно это отчетливо 
видно на Томской и Кан
динской птицефабриках.

•Сначала — о Томской. На
глядевшись на муки работ
ников птицецеха - разва
люхи в Томске, мы были 
прямо-таки поражены зре
лищем, открывшимся за 
этой фабрикой. Среди пус
тыря, заросшего бурьяном, 
красовалось новенькое зда
ние забойного цеха. К тому 
же оказалось, что и «начи
нено» оно самым современ
ных оборудованием. Есть, 
например, специальная ма
шина для выработки яично
го порошка. Есть у этого 
цеха и начальник — Ю. Д. 
Матков. Все есть, но- цех 
мертв. Как сообщил замес
титель директора фабрики 
В. П. Гончаров, цех был 
принят государственной ко
миссией к эксплуатации 
еще в 1979 году. Был и 
пробный пуск оборудования. 
Но цех работать не может 
— нет воды.

— Мы запланировали пу
стить Цех к 1 июля. — уто
чняет Гончаров. — Он спо
собен обрабатывать две ты
сячи голов в час. Есть на 
десять тонн 'морозилка и на 
тридцать тонн холодильные 
камеры. Мы должны брать 
также птицу с Туганской 
фабрики.

Вот оно—решение пробле
мы, С пуском этого цеха 
сразу разгрузится цех в 
Томске. Но где же взять во
ду? На скважины никаких 
надежд — обсыхают. Мо
жет, проложить водопровод 
из Наумовки, но это за 27 
километров. Построить дам
бу на Киргизке, что рядом, 
и оттуда качать? Но это 
скоро не сделаешь, к тому 
же потребуются дополни
тельные очистные сооруже
ния. Назывался и такой ва
риант — взять воду со сви
нокомплекса, это же всего 
в семи километрах.

— Но у них самих с во
дой проблемы, — возразил 
Гончаров.

— Какие проблемы? — 
недоумевал директор совхо
за «Томский» П. П. Кошель, 
когда мы его спросили о 
реальности «третьего» вари
анта. — Наш водовод может 
увеличить свою мощность в 
десять раз!

Но мешает все тот же 
межведомственный барьер. 
Факт остается фактом: цех, 
в строительство которого 

. вложено около миллиона 
рублей, уже семь лет стоит 
как памятник бесхозяйст
венности.

Подобное происходит и на 
Кандинсной птицефабрике, где 
столько же лет ржавеют на 
обочине котлы (их вы можете 
посмотреть на снимках) для 
нотельной, пуск которой был 
намечен еще на 1980 год! Но 
за все это время под котель
ную, без которой не может 
работать забойный цех, в зем
лю вколочены только сван...

— У меня такое ощущение,
— обреченно говорил дирек
тор фабрики П. А. Хомутов,
— что наша фабрика ниному 
не нужна. Из-за передержек 
птицы мы ежедневно несем до 
пяти тысяч рублей убытков. 
Это разрушает и моральный 
климат в коллективе птичниц, 
работающих на бригадном под
ряде. Рабочие со своей сто
роны честно выполняют дого
вор, добиваясь хороших при
весов и экономии затрат, но 
все их усилия идут насмарку, 
таи как не можем вовремя 
сбыть продукцию. А мы ее у 
себя дольше двенадцати часов 
держать не можем...

Конечно, с пуском сани
тарно-забойного цеха часть

проблем была бы снята. Од
нако при любом исходе ос
тается эта: Томский птице- 
цех должен сам брать «а 
фабрике продукцию, «о не 
берет, ждет, когда ему при
везут. Понятно, почему не 
берет: с той, что ему при
возят сами фабрики, спра
виться толком не мажет. К 
тому же Кандинка принад
лежит к другому ведомст
ву...

« о  здесь к уже знакомым 
партнерам п;о агропрому до
бавляется новое «лицо» — 
трест «Томсельстрой». Это 
его ПМК-480 вторую пяти
летку забивает сваи под та
кой «невиданный» объект, 
как здание под котельную!.. 
Вот это темпы! Нынешний 
мастер на объекте А. Г. 
Леонов торопливо оправды
вался:

— Я только нынче при
ступил к работе и не отве
чаю за то, что было до ме
ня. Но если руководство 
ПМК и дальше будет смот
реть на этот объект сквозь 
пальцы, то ничего обещать 
не могу.

Фабрике от внутристрои- 
тельных неурядиц уже тош
но. Вот хотя бы такая ариф
метика. Каждый из трех 
котлов стоил около 25 тысяч 
рублей. Вместе — 75 тысяч. 
Можно сказать, что эти 
деньги пущены на ветер. 
Главный инженер фабрики 
В. П. Белов считает, что эти 
котлы требуют дефектоско
пии, то есть тщательной 
проверки, а она обойдется 
фабрийе дороже, чем стоят 
котлы. А если вспомнить 
про убытки, которые терпит 
фабрика ежедневно из-за
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перебоев в сбыте продукции...
Не слишком ли дорогой 

ценой обходится государст
ву бесхозяйственность, по
рожденная межведомствен
ными разногласиями? Не 
пора ли всем партнерам по 
областному агропрому (и 
кто выращивает, и кто во
зит, и кто хранит, и «то пе
рерабатывает, и «то продает 
продукцию) выработать еди
ные организационные меры, 
объединяющей целью кото
рых был бы самый главный 
интерес — интерес покупа
теля, потребителя. А ведь 
•пока что именно ему при
ходится расхлебывать по
следствия межведомствен
ной розни — покупать зале
жавшуюся продукцию, из
немогать от шума устарев
ших вентиляторов и зады
хаться от запаха костров.

А. СОЛОВЬЕВ.
* » *

НА СНИМКАХ: так вы
глядят котлы и котельная, 
строящаяся на Кандинской 
фабрике с 1978 года.

Фото Н. Потапова.
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ПОМНИТ М И Р СПАСЕННЫЙ
«Не только за свою страну 

солдаты гибли в ту войну..*»

ВЕСНОЙ 1944 года на
ши войска вышли на 
государственную гра

ницу с Румынией, а затем с 
Польшей и Чехословакией. 
Начался новый этап войны 
— освобождение от гитле
ровских оккупантов пора
бощенных народов.

У меня и сейчас сохрани
лись записанные на фронте в 
те дни слова из памятки-об
ращения политуправления 3-го 
Украинского фронта к нам, со
ветским воинам,- «Пусть по
всюду, где ты пройдешь, уни
чтожая врагов человечества — 
гитлеровцев и освобождая по
рабощенные ими народы, 
пусть на века веков останет
ся в сердцах миллионов лю
дей глубокая благодарность, 
любовь и уважение к тебе, во
ину Красной Армии».

Советский солдат с честью 
выполнил свой интернацио
нальный долг. Более года 
воины Страны Советов ве
ли кровопролитные бои на 
румынской, польской, вен
герской, чехословацкой, бол
гарской, австрийской, юго
славской землях, ломая 
мощные укрепления врага, 
ежедневно теряя тысячи лю
дей. Они дрались за свобо
ду других народов так же

героически, как обороняли 
Москву и Сталинград, Ле
нинград и Одессу.

Помню, как в одном из 
боев на’ территории Венгрии 
был подбит танк сержанта 
Григораша. Машина загоре
лась, но он продолжал вести 
бой, несмотря на то, что 
танк мог в любую минуту 
взорваться.

Не забуду берег Дуная у 
Будапешта, где обе руки по
терял связист Иванцов, бая
нист-кудесник. Ему судьба 
оставила лишь сны о баяне 
и сознание выполненного 
долга.

...И вот я снова в Венг
рии. Светло и солнечно в 
эти дни над страной. Свет
ло потому, что на землю ее 
в сороковой раз пришел 
праздник освобождения от 
фашизма. Венгерский на
род вновь возлагает цветы 
к подножию памятников 
русским' воинам.

Трудно передать волне
ние, которое испытываешь, 
встретив на далекой от Ро
дины земле мемориалы, обе
лиски, воздвигнутые в честь 
советских солдат. Память 
живет в бронзе, в золотых 
строчках имен, высеченных 
на мраморе и граните бла
годарной рукой.

Высоко над Дунаем на горе 
Геллерт возвышается мону

мент Свободы. Дочь Венгрии 
осенила ветвью мира свою 
родину, воздавая вечную сла
ву тем, нто пал за свободу ее 
народа, за его счастье. А ни
же, у обелисна, замер со зна
менем в рунах советский сол-
8ат, принесший свободу на 

ерега Дуная в сорок пятом. 
«Освободителям. Советским ге
роям от благодарного венгер
ского народа» — начертано на 
цоколе постамента.

ИМЕНА воинов - осво
бодителей вспоминают 
в эти дни в каждом 

венгерском доме. И среди 
«их—Герой Советского Сою
за гвардии лейтенант Евге
ний Лютиков. На будапешт
ском кладбище Керепеши 
над одной из могил уста
новлен бюст офицера. Имя 
героя, его подвиг стали сим
волом доблести, символом 
интернационализма. В со
рок пятом он одним кз пер
вых ворвался в Будапешт. 
И погиб, как герой. Мы по
бывали в одной из школ 
имени Героя Советского Со
юза Лютикова, которая на
ходится рядом с заводом 
«Икарус». В седьмом классе 
шел урок русского языка. 
Иштван Юлгорич прочитал 
нам стихи о русском офи
цере Лютикове.

Ты стал для нас далекою
звездою,

Звездой большой, светящей 
для народа.. 

И ярко она светит над
страною,

Куда принес ты правду
и свободу!

Б ОЛЕЕ НО тысяч со
ветских солдат и офи
церов похоронено на 

чехословацкой земле. Их 
могилы можно встретить 
повсюду: на Дукле и под
Остравой, в Праге и Брати
славе, во многих поселках 
и маленьких деревнях.

8 мая 1945 года в Праге 
вспыхнуло восстание. Пра
га передала на русском язы
ке призыв о псм-ощи. При
зыв был услышан. На пре
дельной скорости, сокрушая 
преграды, ворвались в Пра
гу рано утром 9 мая и 
гвардейцы нашей 70-й ди
визии.

Мы знали, что скоро по
беда, — хотелось дожить до 
нее. И каждая атака могла 
стать последней. Нам при
шлось драться и тогда, ког
да услышали по радио ве
ликую весть — Победа!

После освобождения Пра
ги мы попали в объятия 
друзей. Чехи пели русские 
песни. Народ славил побе
дителей, плакал о павших. 
Вечером нас пригласили в 
рабочий клуб. Зал был за
бит до отказа. На сцену 
поднялся ■ седовласый чех. 
«Я старый ком'мунист, — 
сказал он, — я безмерно 
счастлив, что могу привет
ствовать вас, советские 
братья - освободители!». И, 
повернувшись к оркестру.

Сегодня — День защиты детей

П Р И З В А Н И Е - П Е Д А Г О Г И К А
Студенты Томского пединститута ни

когда не увидят будущих обладателей 
этих великолепных ранцев, альбомов, 
цветных карандашей — ребятишек Ни
карагуа. Но это не беда. Главное — 
чтобы все школьные принадлежности, 
которое с такой любовью собирали пар
ни и девушки всех факультетов ТГПИ, 
пригодились. Чтобы никарагуанские де
ти рисовали в этих альбомах не войну 
с ее взрывами и бомбами, а то, что лю
бят рисовать мальчишки и девчонки 
всего мира, — голубое небо и солнце с 
лучами во все стороны.

Так считает Светлана Нестерова, вто
рокурсница физико-математического 
факультета. Педагогика — ее призва
ние. Это Светлана подтверждает отлич

ной учебой и тем, что недавно на город
ской олимпиаде по педагогике заняла 
третье место. В пионерском лагере име
ни А. Гайдара, где нынче ей предстоит 
работать старшей вожатой, у нее будет 
возможность проявить знания на прак
тике.

Выпускница этого же факультета 
Елена Смоляк во время учебы в инсти
туте с первого курса работала бойцом 
педагогического отряда «Юность». Ее 
заботы разделяла бывший командир 
педотряда' «Радикал» Елена Ефимова.

О. КОЧЕТКОВА.
* * *

НА СНИМКЕ С. Арсеньева (слева на
право): Е. Смоляк, С. Нестерова, Е. Ефи
мова.

С просьбой разъяснить 
последние постановления 
ЦК КПСС, Совета Ми
нистров СССР и Мини
стерства социального
обеспечения СССР, даю
щие участникам Великой 
Отечественной войны но
вые льготы и привиле
гии, обратилась в редак
цию группа ветеранов- 
фронтовиков. На их воп
росы отвечает председа
тель областной врачебно
трудовой экспертной ко
миссии (ВТЭК) Г. С. Аб
рамова:

— Инвалидам и участ
никам Великой Отечест
венной войны и семьям 
погибших военнослужа
щих установлен ряд пре
имуществ, Нанример,
инвалидам Великой Оте
чественной войны первой 
и второй групп повыша
ется размер, пенсий на 
30—30 рублей. Ветера
нам войны, признанным 
инвалидами труда (по 
причинам общих заболе
ваний), предусмотрена 
50-процентная скидка
при оплате за жилую 
площадь и различные 
коммунальные услуги.

Лечебные учреждения 
обязаны направлять __ на 
ВТЭК ветеранов войны, 
имеющих. признаки ин
валидности, в том числе 
пенсионеров любой кате
гории.

Это касается и участ
ников Великой Отечест
венной войны, являющих
ся членами колхозов.

Особо — о бывших ИН-

ОН крикнул: «Музыку!
Вальс для Красной Армии». 
И начался бал.

Недавно я снова побывал 
в Чехословакии. Как доро
гих гостей приглашают на:с 
на предприятия, стройки. 
Мы идем по улицам Праги. 
Это мирный красивый го
род. На Пражской площади 
стоит всемирно известный 
теперь танк № 23. Он был 
первым, что на рассвете 
9 мая ворвался на площадь 
борющейся Праги. Командир 
зкипажа лейтенант Гонча
ренко был смертельно ра
нен и погиб, как герой. За
бегая вперед, скажу: чле
нам экипажа И. Шкловско
му, А. Филиппову, П. Ба
тырову, Н. Ковригину 9 мая 
1965 года присвоены звания 
почетных граждан Праги.

Трогательным и волнующим 
было наше посещение Оль
шанского кладбища, где похо-

о̂нено 500 советсних солдат.
дали от родной земли спят 

вечным сном мои однополча
не. Я пришел на встречу с 
ними. Здесь лежат отважные 
советские воины: рядовой Бе
ляков Иван (1925 —9.5.1945 г.), 
старший сержант Востриков 
Андрей (1923—9.5.1945 г.), гвар
дии красноармеец Вишнев
ский Леонид (1925 — 9.5.1945 г.), 
старший лейтенант Новожи
лов Борис (1924—9.05.1945 г.), 
лейтенант Егоров Павел (1923 
-9.5.1945 г.)...

А я, их сверстник, вы
шедший из боев живым, 
стою и слушаю, как шумит

валидах войны, о тех, 
кому по .решению ВТЭК 
была снята группа инва
лидности, или тех, кто 
но каким-либо причинам 
своевременно не явился 
на комиссию, а сейчас 
является инвалидом тру
да. Постановлением пре
дусмотрено заочное из
менение причины, инва
лидности на фронтовую. 
Все документы оформля
ются районными или го
родскими отделами соци
ального обеспечения, во
енными комиссариатами 
и представляются, без 
вызова инвалида. во 
ВТЭК.

. Вот какие документы 
должны представить на 
ВТЭК работники органов 
социального обеспечения 
и военкоматов:

выписку из удостове
рения участника Великой 
Отечественной войны, 
заверенную районным 
или городским отделом 
соцобеспечения;

военно-медицинские до
кументы о ранении, кон
тузии, увечье или забо
леваниях, полученных на 
фронте;

документы, подтверж
дающие, что человек — 
бывший участник Вели
кой Отечественной войны 
(архивное пенсионное де
ло, пенсионное удостове
рение, справка ВТЭК и 
др.), что ранее он при
знавался инвалидом Ве
ликой Отечественной
войны;

оправку ВТЭК, утвер
ждающую, что в настоя
щее время он является 
инвалидом (независимо, 
по какой причине).

Для переоформления 
инвалидности самим ве
теранам в лечебно-про
филактические учрежде
ния и во ВТЭК обра
щаться не нужно.

П р и г л а ш а е т  

с л у ж б а  б ы т а
Служба быта оказы

вает населению около 
600 видов услуг. Об. 
этом узнали девушки 
и юноши, приглашен
ные на «день откры
тых дверей», впервые 
проведенный в Томске 
управлением бытового 
обслуживания населе
ния.

Этот вечер профори
ентации молодежи 
удался. На сцене—уча
щиеся профтехучили
ща № 13. Они уже 
выбрали профессию и 
теперь предлагают по
размыслить над воп
росом: «кем быть?». 
Перед собравшимися 
выступили ведущие 
специалисты объеди
нений, передовики 
производства. Опыт
ные мастера В. В. 
Данченко, В. В. Тере
щенко, Г. В. Редреева, 
Т. И. Ладняк, П. И. 
Похлопик, Е. И. Кара
таева не только рас
сказывали о привле
кательных сторонах 
профессии, но и от
кровенно поделились 
трудностями. Они
подчеркнули, что ра
ботник службы быта 
должен обладать про
фессиональным мас
терством и соответст
вующей культурой. 
Ему необходимы и 
вкус, и такт.

Состоялась демонст
рация моделей одеж
ды и причесок. В фойе 
была организована
выставка изделий, из
готовленных учащи
мися учебно-производ
ственного комбината и 
профтехучилища № 13.

Приглашенным вру
чили справочники
службы быта и • бюл
летени с адресами 
учебных заведений.

С. ТУПИЦИНА.

Трезвость — норма жизни

О П АС Н О Е С О С ЕД С ТВО
— Мама, дядя что делает 

там? — ребенок со свойст
венной детям прямотой ука
зывал в сумрак подворот
ни.

Мать, испуганно охнув, 
схватила малыша на руки 
и, несмотря на сложность 
перехода в потоке машин, 
утащила прочь от злач
ного места.

Прошу прощения, чита
тель, за столь откровенную 
сценку, но в жизни все 
это выглядит еще непри
глядней. И творится это бе
зобразие (настаиваю на этом 
слове — безобразие) не где- 
нибудь вдали от органов ох
раны порядка и обществен
ности, а на проспекте Лени
на, почти напротив . всем 
известного ЦУМа, в пивбаре, 
что находится в подвале гос
тиницы «Северная».

— Года три с небольшим 
назад второй трест столовых 
арендовал у нас подвальное 
помещение, и после реконст
рукции открылся там пив
бар, — рассказывает дирек
тор гостиницы В. Б. Коф- 
ман. — С этого времени и 
начались наши несчастья, 
дня спокойного не видим с 
таким соседством. И наши 
гости, которые, увы, далеко 
не всегда хорошо воспита
ны, и всякий пришлый 
сброд буквально прописа
лись в этом сомнительном 
заведении.

Темное полированное де
рево стен с узорами, уют
ные столики, полумрак... 
Интересно, для кого ста
рался дизайнер? Кого он 
видел в своем воображении 
за этими столиками? Влюб
ленные парочки? Двух 
школьных друзей, встретив
шихся через двадцать лет?.. 
Не будем гадать. Во всяком 
случае, ясно одно: то, что 
встречаешь здесь сегодня, 
ни одному художнику-дизай- 
неру даже в страшном сне 
не приснится.

...Сквозь еле пробиваю
щийся свет от двух неболь

ших лампочек видны кари
катурного вида фигуры*. Вот 
в потерявшей цвет курточ
ке, разорванной на рукаве, 
тянет темную жидкость из 
кружки мужчина. Пожалуй, 
такой тип мог бы обратить 
на себя внимание художни
ка — если бы, скажем, пи
сать с него картину с на
званием «Все в прошлом». 
Чуть подальше шумная ком
пания, судя по разговорам, 
студенты, сдали какой-то за
чет: браво судачат о том, 
кто и каким способом «на
дул» грозного преподавате
ля. Вот бы сюда его сейчас
— глядишь, отрезвели бы? 
Вот, торопливо отхлебнув 
несколько глотков, двое во
енных покосились на меня
— женщина в баре? Что-то 
тут неладно! Схватили 
офицерские фуражки и на 
всякий случай ретировались.

— Видите .ли, — объясня
ет ситуацию Ю. В. Еремин, 
официант питейного заведе
ния (администрации более 
высокого ранга обнаружить 
в столь раннюю пору дня — 
14 часов — не удалось), — 
пивбар наш — очень уют
ное место, его посещают 
студенты, военные.

— А милиция часто заха
живает? — осведомляюсь я.

— Нет. Вот милиция бы
вает очень редко. За те два 
года, что я работаю, один 
раз заходили дружинники и 
два раза — военный пат
руль...

— А вы нуждаетесь в их 
помощи? — наивно продол
жаю я.

— Ну конечно!..
— Но ведь у вас тут 

«уютное место», которое по
сещают студенты да воен
ные?

Юрий Васильевич ему- ' 
тился, что и не мудрено для 
его юного возраста. Впро
чем, почему, собственно, он 
должен отвечать за то, что 
тут творится?

А творится неладное: 235 
постояльцев гостиницы жи

вут над питейным баром, 
большинство И13 них—муж
чины, которые и являются 
его основными посетителя
ми. Но много здесь жен
щин, есть дети — прожива
ют в «Северной» школьни
ки, приехавшие из районов 
на соревнования. Представ
ляете, какой «радуш
ный» прием встречают они 
прямо у порога своего в:ре- 
менного дома? Вокруг на 
целый квартал ни одной па
рикмахерской. Чтобы пере
кусить днем — только пель
менная с огромными очере
дями в ней. А рядом еще 
такие немалые в общем-то 
коллективы, как в ЦУМе, 
культпросветучилище. Непо
далеку расположены техни
ческие училища, несколько 
мелких организаций, служа
щие которых в обед маются 
в поисках более или менее 
свободного места, чтобы по
есть.

Зато пьянчужкам — раз
долье. Пивбар с тремя зала
ми и прихожей, в которой 
за ненадобностью закрыт 
гардероб. Зачем существует 
такое заведение? Кому оно 
нужно (кроме пьяниц, разу
меется)? Хотели создать 
«окультуренное» застолье? 
Именно такой ответ прихо
дилось слышать и от посе
тителей бара, и от официан
тов. Тот же Ю. В. Еремин, 
защищая по-своему свое ра
бочее место, приводил в при
мер бары в Прибалтике, 
Львове, в курортной зоне 
Кавказа... Это мнение, кста
ти, довольно расхожее... Да 
полноте, товарищи! Не бу
дем лукавить, О каком 
«культурном» застолье мож
но говорить, когда из того 
же пивбара собутыльники 
на моих глазах выводят 
дружка под «белы ручень
ки»!

Вот лишь немногие из 
тех, чье пребывание в Том
ске закончилось плачевно 
благодаря тесному знаком
ству со злачным местом.

Н. И. Войтенко из Новоси
бирска — житель Красного 
проспекта—выселен из гос
тиницы за беспробудную 
пьянку. Далекий гость Ю. А. 
Косенко из Харькова — то
же оставил после себя не
добрую память у работников 
гостиницы и испорченное 
постельное белье. А. В. Иса- 
енко, колпашевец, работник 
КБО, выселен из «Север
ной» опять-таки за пьянку. 
Это только те, чьи ' посеще
ния бара заканчивались 
скандалами, после которых 
были составлены акты на 
порчу имущества. А сколь
ко «тихих» пьяниц,незамет
но проскользнувших * мимо 
администратора с графин
чиком под полой?..

Есть известная поговорка 
о неблагодарном животном, 
которое, если за стол при
гласить, с ногами на 
стол заберется. Неужели 
кто-то всерьез думает, что 
если забулдыгу усадить за 
полированный стол в пивба
ре с красивым интерьером, 
он, выйдя на улицу потом, 
перед той же гражданкой с 
ребенком, извинительные пи
руэты делать начнет?

— Помогите нам убрать
это безобразие от гостиницы, 
— просит от имени коллек
тива администратор Альби
на "Борисовна Гусельн,икона. 
Почти хором к ней присое
диняются те, кто слышит
наш разговор, — горничные, 
женщины, приехавшие в 
командировку. На улице,
узнав, по какому поводу
пришел корреспондент, лю
ди из соседних домов про
сят в один голос: «Уберите!»

К сожалению, не от газе
ты зависит решение судьбы 
«веселого кабачка». Однако 
тем, от кого оно действи
тельно зависит, — тресту 
столовых № 2 и горисполко
му, когда-то разрешившему 
его открытие почти в цент
ре города, надо бы знать, 
как относятся к этому окру
жающие. Ведь прежде всего 
городскому ’ Совету народ
ных депутатов, полномочно
му хозяину города, предсто- 
ит решить судьбу 'злополуч
ного пивбара.

Ю. СТРУКОВА.

вокруг роща, вижу людской 
поток. И у каждого, кто 
идет поклониться советским 
воинам, в руке букет жи
вых цветов. Я видел совсем 
маленькую девчушку, кото
рая укладывала алые гво
здики к подножию- обелис
ка. А школьник, очевидно, 
ее брат, читал по слогам 
надпись: «Гвардии сержант 
Черников Иван Трофимо
вич...»

— Ян! Ян! — воскликну
ла девчушка.

Я не мог перевести всех 
слов невольно подслушан
ного разговора, но сердцем 
понял, что никогда не из
гладится в памяти чехосло
вацкого народа подвиг со
ветских воинов.

В 1982 году мне в со
ставе туристской груп
пы пришлось проехать 

по многим городам и селам 
ГДР. Особенно запомнились 
Зееловские высоты. Воз
можно, потому, что я знал: 
здесь дрались с  врагом “мои 
земляки — сибиряки из 79-й 
гвардейской дивизии, ушед
шей на фронт из Томска. 
Около трехсот тысяч со
ветских солдат и офицеров 
отдали свои жизни в бер
линской операции. Об этом 
подвиге теперь напоминают 
16 воздвигнутых здесь па
мятников.

На знаменитый мемориал 
«Зееловские высоты» еже
дневно приходят и приез
жают тысячи людей из всех 
уголков ГДР, из многих 
стран мира, чтобы почтить 
память советских воинов.

Мир запомнил тебя, сол
дат свободы, таким, каким 
ты был перед майским ут
ром 45-то, — с маленькой 
девочкой на руках. Со спа
сенной тобой немецкой де
вочкой. Таким ты остался в 
памяти народов на века.

Полита кровью советских 
солдат земля многих стран. 
У дорог, по которым жесто
кой лавиной прокатилась 
война, словно часовые бес
смертия, — обелиски.

В Польше погибло 600 
тысяч, в Венгрии — 140 ты
сяч. в Румынии — около 69 
тысяч, в Югославии—8 ты
сяч.

И если собрать все цветы,* 
которыми встречали наро
ды Советскую Армию - ос
вободительницу, и сплести 
из них венок, то можно бы
ло бы, наверное, увенчать 
земной шар...

Сейчас фальсификаторы 
истории на Западе пытают
ся умалить роль Советской 
страны и нашего народа в 
разгроме фашизма, всяче
ски замалчивают великий 
подвиг советского солдата. 
«Неизвестная война» — так 
в США назвали изве
стный советский фильм 
о боях на советско- 
германском фронте. Дейст
вительно, американцам по

чти ничего не известно о 
решающих победах Совет
ской Армии, определивших 
ход и исход второй миро
вой войны.

Но историю переделать не 
дано никому. Жива память на- 
родое. Сохранились и докумен
тальные свидетельства воен
ных лет. О решающем вкладе 
Красной Армии о победу над 
врагом не раз говорили Руз
вельт, Черчилль и другие ли
деры государств антигитле- 
ровской коалиции. Много пи
сала об этом и печать Запа
да. Тан, 25 июня 1945 года в 
газете «Нью-Йорк геральд три- 
бюн» отмечалось: «Красная
Армия фактически оказалась 
армией — освободительницей 
Европы и половины мира в том 
смысле, что без этой армии и 
без тех безграничных жертв, 
благодаря которым руссиий на
род поддерживал ее, освобож
дение от жестокого ярма на
цизма было бы просто невоз
можно».

Мы не забываем о вкла
де народов других стран, в 
том числе США и Англии, 
в победу над общим врагом. 
Советские люди помнят и 
высоко ценят мужество и 
доблесть американских и 
английских солдат, героизм 
бойцов Сопротивления. Пле
чом к плечу с нами сража
лись с фашизмом поляки, 
чехи, югославы, болгары, 
французы... У нас был об
щий язык — язык боевой 
дружбы. У нас была одна 
общая цель — победа над 
фашизмом.

Н. БЕЛОЗЕРОВ, 
Работник издательства

«Красное знамя», участ
ник Великой Отечест

венной войны.

Е ж д у н а я о д н а я  
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Агрессивная  
политика СШ А
БОНН. Администрация Рейгана проводит агрессивную 

интервенционистскую политику в отношении Никарагуа, 
грубо вмешивается во внутренние дела страны, пытается 
задушить ее экономическими мерами. Растет угроза 
прямой вооруженной агрессии США против республики. 
Об этом заявил на встрече с журналистами находящий
ся здесь с неофициальным визитом вице-президент Ни
карагуа Серхио Рамирес. Он отметил, что народ Ника
рагуа преисполнен решимости отстоять завоевания ре
волюции. В этой борьбе он не одинок, на его стороне 
широкая международная общественность. Уже сейчас 
можно сказать, что все попытки США изолировать Ни
карагуа терпят поражение.

НЬЮ-ЙОРК. Введенное администрацией Рейгана эм
барго на торговлю с Никарагуа — ясное свидетельство 
того, что президент США пытается поставить на колени 
народ этой страны, заявил член законодательного собра
ния штата Нью-Йорк Роджер Грин. Я отвергаю такую 
политику и присоединяю свой голос к голосам тех, кто 
возмущен этой акцией президента и призывает его от
менить свое решение.

МЕХИКО. Резкой критике подверг американскую тор
говую блокаду Никарагуа член руководства националь
ной крестьянской конфедерации Мексики Антонио Ада
ме. Эта незаконная акция Вашингтона, указал он в ин
тервью газете «Уно мае уно», обречена на провал. На
роды Латинской Америки знают немало примеров бло
кад, эмбарго и других санкций, которыми правящие 
круги США «наказывали» неугодные им правительства. 
Однако организаторы шантажа и давления против суве
ренных государств никогда не достигали результатов.

АДДИС-АБЕБА. Пытаясь задушить сандинистскую на
родную революцию, администрация Рейгана стремится 
создать обстановку напряженности в этой центрально- 
американской стране, плетет заговоры и проводит под
рывные акции против никарагуанского народа, заявил 
член ЦК Рабочей партии Эфиопии, министр по разви
тию кофейного и чайного производства Йехуалашет Гыр- 
ма. Выступая на массовом митинге солидарности с на
родом Никарагуа, он осудил агрессивный интервенциони
стский курс Белого дома в Центральной Америке и со
вершаемые наемниками ЦРУ массовые преступления 
против никарагуанского народа.

ПОДРЫВНЫЕ АКЦИИ 

ПРОТИВ ИНДИИ
ДЕЛИ. Индия закрыла 

границу с Пакистаном. Как 
следует из сообщения га
зеты «Хиндустан тайме», 
приграничные районы объ
явлены зоной особого ре-‘ 
жима. Там Запрещено пе
редвижение гражданского 
населения в ночное время 
суток. Пограничные войсна 
и части центральной ре
зервной полиции в штатах 
Пенджаб, Джамму и Каш
мир, Раджастхан . и Гуджа
рат приведены в состоя
ние повышенной боевой го
товности.

Эти меры приняты после 
того, нан стало известно, 
что Пакистан планирует 
крупномасштабную анцию 
по забросив на индийскую 
территорию диверсантов и 
террористов из экстреми
стских группировок, дожи
вающихся отторжения от 
Индии штата Пенджаб и 
создания на его основе ма-
8ионеточного «государства 

алистан». Только за по
следние пять месяцев 
индийские войска и органы 
безопасности 'задержали в 
общей сложности около ста 
террористов, переброшен
ных из Пакистана. Банди
ты признали в ходе следст
вия, что проходили специ
альную подготовку под 
руководством пакистанских 
инструкторов в диверсион
ных лагерях на пакистан
ской территории.

Местная печать указыва
ет на тот факт, что оче
редная подрывная акция 
Пакистана против Индии 
приурочена к намеченной 
на начало июня на Западе 
новой злобной антииндий- 
сной кампании под «хали- 
стансними» лозунгами. Ее, 
по имеющимся данным, со
бирается одновременно раз
вернуть сепаратистское 
отребье, окопавшееся в 
США, Англии, Ф РГ и не
которых других странах. 
Как отмечает газета «Стейт- 
смен», власти западных дер
жав не намерены препят
ствовать этим провокациям.

Трагедия на стадионе в Брюсселе
БРЮССЕЛЬ. Ужас и не- персонала скорой помощи, 

годование охватили всю За- были мобилизованы отряды 
падную Европу в связи с гражданской обороны. Вер- 
побоищем, разыгравшимся толеты не успевали эвакуи- 
на стадионе в Брюсселе-во ровать со стадиона раненых 
время финального матча и убитых. Однако для того, 
Кубка европейских чемпио- чтобы охладить пыл озве- 
нов по футболу между ту- ревших хулиганов, потре- 
ринским клубом «Ювентус» бовалось больше часа. А 
и английским «Ливерпулем», пока шло побоище, часть 
Так комментируют обозре- английских «болельщиков», 
ватели печати результаты как отмечалось в репорта- 
стыч.ек между болельщика- жах теленовостей США из 
ми, в ходе которых, по Брюсселя, разбив Ала витри- 
имеющимся данным, 42 че- ,ны ювелирных магазинов и 
лсвека погибли и 350 полу- занималась грабежом, 
чили ранения. На фоне зловещего исхо-

Еще до первого удара по да крупнейшего в истории 
мячу поле превратилось в европейского футбола иго- 
арену массового убийства, боища сейчас уже мало ко- 
Беспорядки были спровоци- го интересует счет 1:0, , с 
рованы пьяными болельщи- которым «Ювентус» выиг- 
ками «Ливерпуля», которые рал у «Ливерпуля», после 
прорвались в зону, отведен- того, как гол с пенальти за- 
ную на трибунах псклонни- бил нападающий Мишель 
кам туринского клуба. Сот- Платини. Бельгийское пра- 
ни итальянцев подверглись вительство выступило с за- 
жестокому и бессмысленно- явлением, в котором указа- 
му обстрелу петардами, из- ло, что оно возможно за- 
биению бутылками, древка- претит проведение матчей с 
ми от флагов, камнями и участием английских клу- 
другими предметами. Они бов. Британский премьер-ми- 
были оттеснены к бетонной нистр М. - Тэтчер признала, 
перегородке, отделявшей ЧХо виновные за эти собы- 
один сектор стадиона от тия навлекли позер на свою 
другого, которая под натис- страну.
ком толпы рухнула, при да- по сообщениям из Лондо- 
вив большое число людей, на, активную роль в ху- 
Вонникла кровопролитная лиганской оргии в . Брюс- 
свалка. Кровь, бездыханные селе сыграли молодчи- 
тела, стоны, крики боли и Ки из числа британ- 
отчаяния — вся эта карти- ,ских неофашистов. Как за- 
на, по словам очевидцев, на- явил председатель ливер- 
поминала какую-то дикую пульского спортивного клу- 
средневековую битву. ба Дж. Смит, сообщила ин-

Городские власти Брюссе- формационная служба ра- 
ля бросили на ликвидацию диовещательной корпорации 
беспорядков, усиленные от- Би-би-си, побоище начали 
ряды полиции. Кроме мед-члены английской неонаци

стской организации «нацио
нальный фронт». Их флаги 
и транспаранты, по его сло
вам, можно было видеть на 
трибунах во время матча.

Руководство УЕФА отме
тило, что сцены насилия, 
разыгравшиеся в Брюсселе, 
ставят под вопрос будущее 
всех европейских футболь
ных соревнований.

Обозреватели подчерки
вают, что кровопролитные 
баталии на трибунах стади
онов, ставшие привычными 
на Западе, ныне приобрели 
ужасающие масштабы, про
тиворечащие морали и до
стоинству человека. Они 
указывают также, что их 
корни носят социальный ха
рактер. Как отмечает фран
цузская газета «Юманкте», 
бандитизм на стадионах на
чал распространяться осо
бенно быстро в период обо
стрения кризиса капитали
стической системы. Именно 
безработица, пишет она, яв
ляется главной причиной 
этого бедствия, «Когда вос
хваление дикого индивидуа
лизма, — пишет, в свою 
очередь, газета «Матэн», — 
становится единственным 
принципом, на котором, как 
считают, можно построить 
общество, одинокие моло
дые люди, лишенные рабо
ты, объединяются в банды, 
чтобы драться и в конечном 
итоге убивать».

«Запад,— резюмирует газе
та «Котидьен де Пари», — 
обнажил в Брюсселе свой 
хищнический облик и зве
риную жестокость, хотя и 
никогда не упускает случая 
давать другим уроки.

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru



МОСКОВСКИМ
л у д о ж Е с т в к н и ы й

171EAIT1P Ч е
в  « д о м е

Ж  О  В

Ч е х о в а »
«Домом Чехова» когда-то образно назвали Московский 

Художественный театр. Здесь обрели сценическое вопло
щение пьесы Антона Павловича, для актеров МХАТа на
писаны им роли.

Об этом говорили в фойе и зале Томского театра дра
мы в тот вечер, когда МХАТ СССР им. М. Горького от
крыл свои первые гастроли в Томске чеховским спек
таклем «Иванов». Хорошо знакомая зрителям пьеса ве
ликого русского писателя прозвучала в постановке глав
ного режиссера театра народного артиста СССР О. Н. 
Ефремова именно по-чеховски — тонко, психологически 
глубоко, с точными социальными характеристиками.

— Меня восхитил народный артист СССР Иннокентий 
Смоктуновский в роли Иванова, — сказал после спек
такля директор Института ядерной физики при ТПИ 
член-корреспондент АН ССОР Андрей Николаевич Ди
денко. — Мы увидели драму сильного, щедро одаренного 
природой человека, который не может реализовать свои 
возможности в обществе, где каждый думает только о. 
своей маленькой сиюминутной выгоде. Это — тяжелая 
психологическая драма. Она сломила этого человека, ко
торый раньше казался и  себе, и другим сильным и дея
тельным. Отсюда — резкость Иванова—Смоктуновского, 
отсюда его контрастность, перепады настроения. Я глу
боко благодарен артисту и всем его товарищам за на
стоящий чеховский спектакль.

— Спектакль мхатовцев потрясает, — говорит ра
бочий производственного объединения «Полюс» Д. Т. 
Чекунов. — И не только центральным своим ге
роем, великолепно, ! сыгранным нашим земляком И. М. 
Смоктуновским. — Выразительные образы создали и 
другие артисты — Е. Евстигнеев, Е. Ханаева, Е. Кинди
нов, В. Невинный. Мне особенно хочется отметить мо
лодую артистку Е. Кондратову, которая исполняла роль 
Саши. Ее игра в последних сценах спектакля—душевные 
метания ее героини, переход от отчаяния к надежде и 
снова к глубокому отчаянию — сыграны так искренне, 
что героиня вызывает глубокое человеческое сочувствие.

Сегодня мхатовцы показывают томичам свой второй 
гастрольный спектакль — пьесу М. Рощина «Старый 
Новый год».

НА СНИМКЕ: сцена из спектакля «Иванов»; Бабакина 
— заслуженная артистка РСФСР К. А. Минина, Ша- 
бельский — народный артист СССР Е. А. Евстигнеев. Фото И. Александрова.

На заметку 
огороднику т ы к в а
кладовая витаминов

Не менее одной четвертой 
суточного рациона человека 
должно состоять из разнооб
разных овощей. Средняя нор
ма их потребления, по дан
ным Института питания,— 
122 кг в год на одного челове
ка. Овощи—богатая кладовая 
разнообразных витаминов, 
минеральных солей, пекти
новых веществ, сахаров и 
других ценных биохимиче
ских компонентов. Наилуч
шие сочетания их создают
ся в натуральных пищевых 
продуктах, особенно в ово
щах семейства тыквенных, 
которые относятся к тепло
любивым плодовым расте
ниям, и непосредственио в 
тыкве.

Семена этих растений 
(тыква, кабачки, патиссоны, 
арбузы, дыни и огурцы) на
чинают прорастать при тем
пературе 13—14 градусов, но 
лучшая для них температу
ра — 25—30 градусов. Ус
тойчивость теплолюбивых 
растений к пониженным 
температурам можно повы
сить агротехническими при
емами, в частности, закал
кой рассады. Чтобы всходы 
не вытягивалисть и не ос
лаблялись, температуру рез
ко снижают до 8—12 граду
сов вместо 18—25 градусов.
В таком случае рассаду на
до высаживать рано.

Однако температура ни
же 18—20 градусов ночью 
для огурцов, например, от
рицательно сказывается н а .

Закон есть закон -

плодоношении, а при сни
жении влажности воздуха 
приводит растение к За
болеванию м у ч н и с т о й  
росой. Ведь плоды теп
лолюбивых растений ра
стут в ночные. часы, в этот 
период происходит усилен
ный приток органических 
веществ к плодам из Листь
ев. Это надо учитывать при 
высадке в грунт.

Тынвенные расходуют боль
шое количество влаги, осо
бенно в период плодоношения, 
тем более скороспелые сорта 
(нет воды — приостанавлива
ется рост, теряется ранняя 
продукция). Поэтому им не
обходимы своевременные по
ливы с определенной темпера
турой поливной воды. Они 
нуждаются н в усиленном пи
тании: фосфором — с начала 
прорастания семян, азотно-ка
лийном — с образованием за
вязи. Недостаток калия ощу
щается обычно на торфяных, 
пойменных н песочных поч
вах, а недостаток магния — 
чаще всего на песочных и су- 
лесочных почвах.

Культура тыквы хорошо 
удается на перегнойных 
почвах, сырые же глинис
тые почвы совсем не при
годны для возделывания ее. 
На садовых и приусадебных 
участках тыкву сажают с 
южной стороны стен и глу
хих заборов. Здесь растения 
меньше подвергаются хо
лодным утренникам, по
скольку прогретые за день 
стены всю ночь отдают на
копленное тепло, создавая 
вокруг благоприятный мик
роклимат.

Тыква — однолетняя нуль- 
тура, перенрестноопыляющая-

ся, в основном при помощи 
пчел. Плод ее — тыквина — 
сочная ложная ягода, форми
руется 30 — 50 дней. Плоды до
зревают при хранении; перед 
закладкой на хранение плоды 
прогревают на солнце, среза
ют, оставляя 3 см плодонож
ки. В таком виде они лежат 
до нового урожая.

Высевают семена в апре
ле, а высаживают в на
чале июня в заранее под
готовленные глубокие лун
ки диаметром 30 см. Перед 
посадкой в лунку вносят 
полведра перегноя, 2 стака
на древесной золы и 50 г 
суперфосфата. Посаженную 
в лунки рассаду поливают 
отстоявшейся водой. В бо
лее северных районах Том
ской области в почву необ
ходимо внести навоз для 
биологического обогрева рас
тений. На участке ряды по
садок разделяются двухмет
ровой полосой, а в ряду рас
тения должны отстоять в 
метре друг от друга. Тык
вы, выгоняя длиннейшие 
плети с крупными листья
ми, вскоре «захватывают» 
всю отведенную плошать.

Уход за тыквой кормовой 
сводится к тому, чтобы про
рывать загущенные всходы, 
удалять сорняки, регулярно 
поливать и подкармливать. 
Чтобы получить крупные пло
ды столовых и кормовых тыкв, 
на одном растении оставляют 
не больше 2 — 3 завязей, а сам 
стебель прищипывают выше 
третьего листа над последним 
оставляемым плодом. Лишние 
боновые побеги удаляют. Ос
тавленные плети и побеги 
пришпиливают и вокруг под
сыпают земли, чтобы плети 
лучше уноренялись. Тыква

очень отзывчива на органиче
ские и минеральные под
кормки. Наиболее полезны на
возная жижа, огородная смесь 
(40 г на 10 л воды), нитро- 
фосская смесь (4—6 г в лун
ку), а также сульфат аммо
ния (30 г), калийная соль 
(15 г ) ,  суперфосфат (40 г на 
10 л воды). Это будет внекор
невая подкормка растений, и 
лучше ее проводить вечером.

В условиях Сибири разво
дят самые разнообразные 
тыквы: столовые, кормовые, 
декоративные и посудные 
Столовые и кормовые тык
вы достигают веса 32—48 
килограммов. Самыми ско
роспелыми сортами столо
вой тыквы являются 
«|грибовская куетовая-189» и 
«алтайская-47». Как для пи
щевых, так и для кормовых 
целей прите сны тыква «вол- 
жанекая серая-92». Чтобы 
предохранить пледы тыквы 
от загнивания, под них под
кладывают доску ' или фа
неру. Зрелые тыквы Среза
ют вместе с плодоножкой. 
На семена оставляют луч
шие и крупные плоды.

Едят тыкву печеную, па
реную, жареную. Готовят из 
нее каши с пшенной или 
рисовой крупой,очень хоро
ша тыква, тушенная с мор
ковью и луком и запечен
ная блинчиками. Из слад
ких плодов можно пригото
вить пудинг, суфле, крем и 
даже тыквенный плов. По
мимо питательных свойств, 
свощ этот обладает еще и 
целебными. Тыква полезна 
пои сердечно-сосудистых за
болеваниях, ожирении и по
дагре.

Т. ЧЕРНОГРИВОВА, 
агроном-овощевод Си
бирского ботанического 

сада ТГУ;
Э. СЕНИНА, 

заведующая лаборато
рией сельскохозяйствен

ных растений.

ПОМИЛОВАНИЮ НЕ ПОДЛЕЖИТ
Некто Заволоцкий по

явился в поселке Октябрь
ском Томского района в 
марте 1983 года, имея за 
плечами три судимости и 
сформировавшийся озлоб
ленный взгляд на все, 
что противоречило его ук
ладу.

-Как-то в июне он зани
мался на работе личными 
поделками. В ответ на за
мечания мастера Н. А. Кун- 
ца ударил его- и пригрозил 
расправой. Вместо того, что
бы потребовать исполнения 
указания, наказать хулига
на, мастер боязливо ушел. 
Злобная выходка- Заволоц- 
кого осталась безнаказан
ной. Равнодушно отнеслись 
к происшествию окружаю
щие. Дескать, -ничего осо
бенного не произошло, Бо
лее того, нашлись жалост
ливые: надо, мол, иметь
подход к тем, у кого расша
тана нервная система в ме
стах лишения свободы...

Позднее, когда на суде 
стали выяснять, как мастер 
повел себя после физиче
ского оскорбления, Заволоц
кий ответил: «Да никак. Мог 
ли он отреагировать, если 
сам был нетрезвым?».

С носителями зла нель
зя сюсюкать. Им следует 
давать отпор. Но быть при 
это-м чистым, принципиаль
ным, с незапятнанной репу
тацией. Н. А. Кунц понял 
это, сказав на суде: «Я чув
ствовал себя виноватым, по
тому что выпил перед рабо
той спиртного».

Итак, масте-р ушел, люди 
промолчали, а Заволоцкий 
продолжал в рабочее время 
делать на заводе брелки, 
чернильные приборы на 
продажу.

Как-то в сентябре он воз
вращался с лесной прогулки. 
Ему встретился киномеха
ник поселка (он же предсе
датель охотсбщества) В. П. 
Никитин. На предложение 
отдать ружье, на которое не 
было разрешения, Заволоц
кий, ощерившись, заявил, 
что охотничий билет дома, а 
ружье соседа. Дома, куда 
пришли вместе, Заволоцкий 
спрятал ружье и с -наглой 
улыбкой заявил: «А теперь 
бери». Мать Заволоцкэго 
сказала, что никакого ружья 
у них в доме нет и не бы
ло, и выдворила Никитина.

На судебном заседании 
Никитин оправдывался, что 
не имел при себе никаких 
документов и потому ушел. 
Но почему же он ничего не 
предпринял, не Предупредил 
работников милиции, что 
Заволоцкий имеет ружье? 
Это ли не трусость и равно
душие? Как можно молчать, 
когда могла произойти 
непоправимая беда?

И он пришел — этот тра
гический день — 19 ноября 
1983 года. В Доме культуры 
были танцы. Вновь назна
ченный секретарь комитета 
комсомола, завода Володя 
Ласточкин был в отпуске. 
Он пришел в Дом культуры 
не веселиться, а проследить 
за порядком. 22-летнего

парня многое беспокоило в 
общественной жизни посел
ка, но особенно времяпре
провождение молодежи.

И вот они встретились. 
Нетрезвый, расталкиваю
щий танцующих Заволоц
кий и улыбчивый, добро
душный Володя Ласточкин. 
Все произошло быстро. В 
ответ на замечание Володи 
последовало трафаретное: 
«Пойдем, поговорим». Выхо
дили спокойно, молча. Ото
шли на несколько ша-гов от 
крыльца. И тут — веролом
ный удар ножом. Володю не 
успели довезти до санчасти.

А Заволоцкий спокойно 
вернулся в Дом культуры. 
Беспрепятственно взял оде
жду. Дома зарядил ружье 
и, прежде чем уйти из по
селка, выстрелам в спину 
убил еще одного парня — 
Геннадия Бара-н-о-ва.

«Земля под ногами пья
ниц и хулиганов сама го
реть не будет, — писал в 
те дни в молодежной газете 
секретарь комитета ВЛКОМ 
совхоза «Томский» Н. Кар- 
наев, — если мы не созда
дим нетерпимого отношения 
к нарушителям моральных 
норм... Мы за все в ответе, 
что происходит рядом с на
ми. И в наших силах сде
лать общественный порядок 
образцовым».

В трудс-вых коллективах, 
в поселках района были 
созданы комсомольские опе
ративные отряды. Молодежь 
выходила на дежурство, за

являя, что такой трагедии 
больше не бывать.

Переполнен был Дом 
культуры во время судеб
ного процесса. Люди запол
нили проходы, фойе. При
шли сюда не ради праздно
го любопытства, а чтобы 
выразить отношение к пья
ницам и хулиганам.

Работница ГПЗ-5 Е. Крав
цова писала в редакцию: 
«Всей семьей обсуждали 
жизнь и .смерть Володи Лас
точкина. Сколько доброго 
мог сделать людям этот па
рень! Больно думать, что 
жизнь его прервалась по 
■вине подлого убийцы. Мы 
требуем для него самого су
рового наказания».
, Судебная коллегия. по 

уголовным делам Томского 
областного суда назначила 
Заволоцкому исключитель
ную меру наказания — 
смертную казнь. Верховный 
суд РСФСР оставил приго
вор без изменений, а жало
бу осужденного отклонил. 
Президиум Верховного Со
вета РСФСР также откло
нил ходатайство Заволоцко- 
го о помиловании. Не на
шел оснований для помило
вания и Президиум Верхов
ного Совета СССР.

На многочисленные запро
сы граждан и общественных 
организаций Томский -обла
стной суд сообщает, что .при
говор приведен в исполне
ние. .

В. МИРОНОВ,
заместитель председате

ля областного суда.

СЬорт

И УЧИТЕЛЮ, 

И УЧЕНИКУ
В городе Владимире про

шли финальные соревнова 
ния по гимнастике на пер
вых Всероссийских спортив
ных играх. Среди участии 
ков — спортсмены из та 
ких «гимнастических» горо
дов, как Ростов-на-Дону, 
Ленинград, Москва, Воро
неж, Кемерово, Ставрополь 
Краснодар, Ярославь, Ново 
сибирск, Свердловск, Куй
бышев, Челябинск.

Нашу область представля 
ли гимнасты специализиро
ванной спортшколы «Ян 
таря». Наиболее успешно
выступил воспитанник тре
нера Алексея Викторовича 
Янеца Вячеслав Волков
Он стал абсолютным чем 
пионом спортивных игр 
России.

Кроме того, Вячеслав вы 
ступил по программе кан
дидатов в мастера спорта 
СССР на отдельных снаря
дах. Вышел победителем в 
упражнениях на брусьях 
стал серебряным призером 
в вольных упражнениях и 
на кольцах. В. -Волков
включен в состав сборной
РСФСР и начал подготовку 
к финальным соревновани
ям спортивных игр СССР, 
которые пройдут в июне в 
Одессе.

Сейчас наш спортсмен 
принимает участие в между
народной товарищеской 
встрече СССР — Болгария 

И еще одно приятное еооб 
щение. Решением -Комитета 
по физической культуре и 
спорту при Совете Минист
ров РСФСР за подготовку 
мастера спорта СССР меж
дународного класса Сергея 
Гусева — члена сборной 
команды СССР тренеру 
ДЮСШ «Янтаря» Алексею 
Викторовичу Янецу при
своено высокое звание «За
служенный тренер РСФСР». 
Это большой успех всей 
томской гимнастики.

В. ШЕШУКОВ, 
судья республиканской 

категории.

В Е Т Е Р А Н Ы ,
ОТЗОВИТЕСЬ!

Новосельцев Егор Степано
вич (636605, Парабельский 
район, дер. Басмасово) просит 
откликнуться однополчан, при
нимавших участие в Соях пре
ти? милитаристской Японин в 
1945 году в составе 427-го 
стрелкового полка 192-й Ор- 
шанско-Хннганской Краснозна 
менной стрелковой дивиэин.* * *

Громышева Анна Александ
ровна (634034, Томск, ул. Крас
ноармейская, 134, кв. 45) про
сит откликнуться однополчан 
мужа Громышева Николая 
Ивановича, погибшего в янва
ре 1942 года под Ленинградом, 
а также его товарищей по 
учебе на курсах по подготов
ке младшего Медицинского 
персонала в августе 1941 года 
в Томске,

* * *
Саломахин Василий Михай

лович (480035, Алма-Ата, 10-й 
микрорайон, 6, кв. 75) разме
нивает однополчанина Виктора 
Мыльникова, до войны прожи
вавшего в Томске по проспек
ту Фрунзе, 44. Младший лей
тенант Мыльников воевал в 
28-м отдельном саперном ба
тальоне, входившем в состав 
эстонского стрелкового корпу
са. При высадке десанта на 
один из островов в 1944 году 
был ранен.

* * *
«Прошу помочь разыскать 

однополчан моего погибшего 
на фронте брата Василия Ио
сифовича Карпова, рождения 
1922 года, — пишет в редак
цию Головещенко Татьяна Ио
сифовна (636110, Томск, п о  
Тимирязевское, 2-й Заречный 
участок, 34).—Брат призван в 
Красную Армию в июле 
1941 г. Воевал в 106-м 
стрелковом полку 29-й стрел
ковой дивизии помощником 
номандира взвода. Был тяже
ло ранен в боях под Витеб
ском и умер от ран 28 июня 
1944 года в 58-м медсанбате. 
Перезахоронен в Шумилин- 
ском районе, в дер. Кордон. 
Очень хочется увидеть тех, 
нто воевал рядом с братом. 
Имя и фамилия одного из его 
однополчан Известна. Это Иван 
Ветров. Не знаю только, от* 
нуда он». * * *

В 1945 году в Венгрии при 
выполнении боевого задания 
погиб томич Дмитрий Муко
воз. В одном отделении и 
взводе с ним воевал В. И. 
Трубачев, проживающий ныне 
по адресу: г. Томск-29, ул. Ни
китина, 31, кв. 49. В. И. Тру
бачев разыскивает родствен
ников Дмитрия Муковоза.* • •

Пеляничко Екатерина Кон
стантиновна (634012, Томск, 
ул. Матросова, 7, кв. 2) разы
скивает свою боевую подругу 
Анну Панкратову, служившую 
с ней вместе в 546-м зенитно
артиллерийском полку. «В 
г. Мозыре Аню тяжело рани
ло в ногу, — пишет Е. К. Пе
ляничко. — С тех пор мы не 
встречались. А я ее до сих 

пор помню».

Извещение
4 июня в Доме поли

тического просвещения 
обкома КПСС (ул. 
К. Маркса, 14) состоится 
городской семинар лек
торов общества «Знание» 
на тему: «Задачи анти
алкогольной пропаганды 
з свете постановления 
ЦК КПСС «О мерах по 
преодолению пьянства и 
алкоголизма», других До
кументов по этому воп
росу.

Приглашаются лекто
ры, пропагандисты, уче
ные, преподаватели учеб
ных заведений,* работни
ки здравоохранения и 
правоохранительных ор
ганов.

Ш Ш Э Ш З П Ш !
1 С О О Б Щ А Е Т  I

Сегодня по области—облач
ная погода с прояснениями,

временами осадки в виде до
ждя и мокрого снега, ■ ветер 
северо-западный, 9—14, по
рывами до 15—18 метров в 
секунду, температура 8—13, 
в Томске 10—12 градусов
тепла.

2—3 июня—облачная по
года с прояснениями, вре

менами дождь, переходящий 
в мокрый снег, ветер за
падный, 7—12 метров в се
кунду, температура ночью 
минус 2 — плюс 3, на поч- 'b~, 
ве местами заморозки, 0—5 \
градусов мороза, днем 5—10 
градусов тепла.

Телевидение
СУББОТА, 1 июня 

МЕЖДУНАРОДНЫЙ ДЕНЬ 
ЗАЩИТЫ ДЕТЕЙ 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — «Время». 8.55 —
«Счастливое детство». Концерт.
9.25 — Чемпионат Европы по
боксу. 10.25 — «Больше хоро
ших товаров». 10.55 —
Документальный фильм. 11.45 
— «Поэзия». «О. Фокина». 
12.15 — «К Международному
дню защиты детей». «Моск
вичка». 13.00 — «Радуга». «На
родные костюмы» (Ирак).
14.10 — «Сегодня в мире».
14.25 — «Семья и школа».
14.55 — Премьера художест
венного телефильма для де
тей «Мой друг Сократик». 
16.00 — ■ «Очевидное — неве
роятное». 17.00 — «Содруже
ство»,. 17.30 ■— «Мир расте

ний». 18.15 — Беседа полити
ческого обозревателя А. 3. 
Иващенко. 18.45 —- «Нам мир 
завещано беречь». 19.50 —
«Приключения Тома Сойера и 
Гекльберрн Финна». Трехсе
рийный ’ художественный теле
фильм. 1-я серия. 21.00 — 
«Время». 21.35 — Чемпионат
Европы по боксу. 22.50 -- По
ет Тото -Кутуньо (Италия). 23.35— Новости.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8 00 Утренняя гимнасти
ка. 8.15 — «Если хочешь быть 
здоров». 8.30 — Документаль
ные телефильмы. 9.00 — Про
грамма Горьковской студни те
левидения. 10.00 — «Утренняя 
почта». 10.30 —■ «Клуб путе
шественников». 11.30 '— Меж
дународный турнир по водно
му поло. Сборная СССР — 
сборная Кубы. 12.00 — «Ко
лыбельная с куклой». Доку
ментальный телефильм. 12.30— Кинопанорама. 14.00 — За
крытие Дней культуры Социа
листической Республики Вьет

нам в СССР. 15.00 — Большой 
зал консерватории. Произве
дения Ф. Шопена, Ф, Листа, 
С. Рахманинова исполняет ака
демический симфонический 
оркестр Московской государ
ственной филармонии. 16.30— 
Мультфильм. 16.50 — «Исто
рия одной любви». Докумен
тальный фильм. 17.20 — Кон
церт артистов балета. 18.15 — 
«Международное обозрение». 
18.30 — Мультфильм. 18.45 — 
Международный турнир по 
водному поло. Сборная СССР 
— сборная Венгрии. 19.15 — 
«Здоровье». 20.00 — «Спокой
ной ночи, малыши!» 20.15 — 
«Круг чтения». 21.00 — «Вре
мя». 21.35 — Премьера худо
жественного телефильма «По
дружка моя». 22.50 — «Народ
ный художник СССР Э. Кал- 
ныньш».

Зам. редактора
Ю. И. ГРИШАЕВ.

е к л а м а
О Б Ъ Я В Л Е Н И Я
>4 н о н с

7—8 июня зал Дома союзов (пр. Ленина, 55)
«Мастера искусств — труженикам Томска»

XX фестиваль искусств «Северное сияние»
КОНЦЕРТЫ

ГОСУДАРСТВЕННОГО АКАДЕМИЧЕСКОГО СИМФОНИЧЕСКОГО 
ОРКЕСТРА СОЮЗА ССР

Художественный руководитель и главный дирижер — 
народный артист СССР, лауреат Ленинской 
и Государственных премий СССР и РСФСР 

Евгений СВЕТЛАНОВ.
I программа:
М. Глинка — Симфония на две рус

ские темы.
А. Глазунов — Концерт для скрипки 

с оркестром.
П. Чайковский — 4-я симфония.
Начало — в 19 час. 30 мин.
Билеты продаются в кассе концертного зала филармонии (пр. Ленина, 75) с 

13 до 19 часов.

II программа:
Д. Шостакович — Праздничная увер

тюра.
П. Чайковский — Концерт для скрип

ки с оркестром.
А. Бородин — Симфония № 2 «Бога

тырская».

Т еатр
ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ

1 июня. «Эй, ты, здравст
вуй!» — 19.

Дворец зрелищ 

и с п о р т а
1 июня. Концертная про

грамма с участием мастеров 
Московского Художественного 
академического театра им. 
М. Горького — 15, 18.

Кино
В КИНОТЕАТРАХ:

«РОДИНА»
,1 июня. «Груз без марки

ровки» — 9, 10-50. 12-40, 14-30, 
16-20, 18-10, 20, 21-40.

имени М. ГОРЬКОГО
1 июня. «Тайка острова чу

довищ» — 9, 10-50, 12-40,
14-30, 16-20, 18-10, 20, 21-50.
«Клеопатра» (две серии) — 9, 
12, 15, 18, 21. Зал кинохрони
ки. Детский сатирический ки
ножурнал «Ералаш» — 9,
10-05, 11-10, 12-15, 15-30. «До
стучаться до сердец людей» (о 
народном художнике СССР 
А. Шилове) — 14-25, 20.

«ОКТЯБРЬ»
1 июня. «Я знаю, что ты 

знаешь, что я знаю» — 8-40, 
12-40, 14, 16, 17-50, 19-40,21-30. 
«Тайна острова чудовищ» —
9, 10-50, 12-40, 14-30, 16-20.
18-10, 20, 21-50. «Анадемия па
на Кляксы» (2-я серия) — 
10-30.

«ПИОНЕР»
1 июня. Мультсборник «Хва

стливый мышонок» — 9, 10-40, 
12-20. «Вий» — 14, 15-40, 17-20. 
19, 21.

имени И. ЧЕРНЫХ
1 ИЮНЯ. «В джазе только де

вушки!» — 9, 10-50, 12-40,
14-30, 16-20, 18-10, 20, 21-30
«Человек на коленях» — 9 
12-20, 14, 16, 17-40, 19-20, 21 
«Зоя» — 10-40.

«СИБИРЯК»
1 июня. «Егорка» — 9-20. 

«Парашютисты» — 9-20 12-40
14-20, 16, 17-40, 19-20, 21.

ДОМ ОФИЦЕРОВ
1 июня. «Схватка в пурге» 

— 17, 19, 21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ 

«СИБКАБЕЛЬ»
1 июня. «А зори здесь ти

хие...» (две серии) — 17-30, 20. 
«АВАНГАРД»

1 июня. «Еще раз про лю
бовь» — 17, 19, 21,

ДОМ КУЛЬТУРЫ ТЭМЗа
1 июня. «Виринея» — 17. 19, 

21.

Томский институт автоматизированных систем управ
ления и радиоэлектроники ОБЪЯВЛЯЕТ КОНКУРС
на замещение с I сентября 1985 года вакантных долж
ностей:

доцентов кафедр — политической экономии, промыш
ленной электроники, электронных приборов, физики, си
стем автоматизированного проектирования, автоматиза
ции обработки .информации, экономики промышленности 
и организации производства;

старших преподавателей кафедр — физики, высшей 
математики, систем автоматизированного проектирова
ния, политической экономии, автоматизированных си
стем управления, телевизионных устройств, автоматиза
ции обработки информации, русского языка и литерату
ры (подготовительное отделение);

ассистентов и преподавателей кафедр — истории 
КПСС, радиоприемных и усилительных устройств, кон
струирования и производства радиоаппаратуры, систем 
автоматизированного проектирования, технологии радио
электронной аппаратуры, автоматизации обработки ин
формации, физического воспитания, и спорта, русского 
языка и литературы (подготовительное отделение), фи
зики.

^Срок конкурса — один месяц со дня опубликования 
объявления в газете.

Документы на конкурс направлять на имя ректора 
института по адресу: 634050, Томск, пр. Ленина, 40.

Томский государственный 
университет имени В. В. 
Куйбышева ПРОДОЛЖАЕТ
ПРИЕМ заявлений на заоч
ное отделение по спе
циальностям: биология, ис
терия,- русский Я ЗЫ К  и ли
тератора, правоведение, 
планирование цромышлен- 
нсети.

На специальности «плани
рование промышленности» 
имеется вечернее отделение.

Заявления на имя ректора 
принимаются до 31 августа, 
вступительные экзамены — 
с 1 по 10 сентября.

За справками обращаться 
по адресу: 634010, Томск, пр. 
Ленина, 36, университет, 
приемная комиссия.

Телефоны 3-30-60 или 
90-97-72.

Предприятия и организа
ции, желающие приобрести 
к сенокосу черенки для вил, 
кос, граблей, должны зара
нее подать заявки в управ
ление лесного хозяйства по 
адресу: г. Томск, ул. Шев
ченко, 17, телефон 1-05-60. В 
районах за приобретением 
черенков следует обращать
ся в лесхозы.

ВНИМАНИЮ
АБИТУРИЕНТОВ!

6 июня Томский техни
кум общественного питания 
проводит конференцию уча
щихся товароведческого от
деления «Сегодня — практи
кант, завтра — руково
дитель». Приглашаются аби
туриенты. Они познакомят
ся со специальностями, уз
нают много интересного о 
жизни техникума, смогут 
приобрести сувениры.

Начало — в 14 часов в 
актовом зале. Адрес техни
кума: г. Томск, ул. И. Чер
ных, 97. Проезд троллейбу
сом №  3, автобусом № 10 до 
остановки «Ул. С. Лазо».

Бюро по трудоустройству 
населения совместно с учеб
ным комбинатом Томского 
территориального управле
ния строительства ПРОВО
ДЯТ НАБОР на курсы: 
плотников, отделочников, 
монтажников, каменщиков, 
бетонщиков, формовщиков, 
арматурщиков, машинистов 
кранов на пневмогусенич- 
ном ходу из числа тракто
ристов, машинистов авто- 
грейдеров и мотокатков, 
бульдозеристов, экскаватор
щиков, водителей катего
рии «С».

На курсы принимаются 
мужчины, отслужившие в 
рядах Советской Армии, 
женщины не моложе 18 лет. 
Стипендия — 70—86 рублей 
в месяц.

Обращаться: г. Томск, пр. 
Кирова, 17; ул. Пушкина, 
71; ул. Бердская, 18, — в 
бюро по трудоустройству и 
его филиалы.

Справки по тел. 4-01-47,
4- 09-49.

Магазин JV5 1 областного 
управления общественного 
питания проводит засып
ку оврага.

Предприятия и организа
ции города, имеющие изли
шки строительных отходов, 
грунта, шлака, кирпича, 
могут вывезти их по адре
су: г. Томск, пер. Путевой, 
36-а. Справки по тел.
5- 26-52, 5-26-21.

НИИ автоматики и элек
тромеханики при ТИАСУРе 
ОБЪЯВЛЯЕТ КОНКУРС
на замещение вакантных 
должностей заведующих от
делами, лабораториями,
старших и младших науч
ных сотрудников по специ
альностям автоматизиро
ванные системы управле
ния, электрооборудова
ние, преобразовательная
техника.

Срок подачи документов— 
один месяц со дня опубли
кования объявления в газе
те.

Документы на конкурс 
направлять по адресу: 
634004, Томск, ул. Белин
ского, 53.

Ленинский райком КПСС, 
управление жилищно - ком
мунального хозяйства, об
ластной совет ОСВОДа и 
Центральная спасательная 
станция с глубоким при
скорбием извещают о без
временной кончине члена 
КПСС водолазного специа
листа ЦСС

ФЕДОТОВА 
Ивана Николаевича 

и выражают соболезнова
ние родным и близким покойного.

Ректорат, общественные 
организации, кафедры аку
шерства и гинекологии, 
ЦНИЛ Томского медицин
ского института с глубо
ким прискорбием извеща
ют о безвременной смерти 
старшего научного сотруд
ника. заведующей отделом 
ЦНИЛ

МИХАЙЛОВОЙ 
Татьяны Николаевны

и выражают искреннее со
болезнование родным и 
близким покойной.

Гражданская панихида — 
1 июня, в 13 часов 30 ми
нут. в конференц-зале 
ЦНИЛ (Московский тракт, 
2).

Муж и сын глубоко скор
бят о преждевременной 
смерти горячо любимой 

МИХАЙЛОВОЙ 
Татьяны Николаевны.

Коллективы кафедр об
щественных наук Томского политехнического институ
та выражают соболезнова
ние ассистенту кафедры 
научного коммунизма Л. А. 
Шиканову в связи со смер
тью матери

ШИКАНОВОЙ 
Таисии Георгиевны,
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